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Ученые Самарского университета занимаются разра-
боткой безоперационного разрушения онкологических 
образований. Предполагается, что это будут делать 
при помощи магнитных импульсов, сообщает samara.
kp.ru. Так называемый магнитный «скальпель» проте-
стировали на здоровых клетках. В дальнейшем его мо-
гут испытать на животных. 
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Выступая с основным докладом, начальник 
Управления по профилактике коррупционных и 
иных правонарушений Муса Гагиев отметил, что 
всеми органами государственной власти, в том 
числе правоохранительными, реализуется целый 
ряд организационных и практических мер, на-
правленных на достижение основных целей и за-
дач по противодействию коррупции. Кроме того, 
постоянно принимаются меры по повышению 
эффективности и качественному расследованию 
уголовных дел в данной сфере. В частности, в 
2019 году уволены за совершение коррупционных 
правонарушений 22 должностных лица органов 
государственной власти и местного самоуправле-
ния республики и подведомственных им учрежде-
ний.

далее о работе по возврату бюджетных 
средств, похищенных в результате преступлений 
коррупционной направленности, рассказал руко-
водитель следственного управления Следствен-
ного комитета рФ по Ингушетии андрей Коновод.                       

По его словам, за прошедший год в региональ-
ном Управлении в производстве находилось 41 
уголовное дело о преступлениях коррупционной 
направленности, 22 из которых окончены с обви-

нительными заключениями и направлены в суд.
«Из числа оконченных можно отметить уголов-

ные дела в отношении бывшего руководителя 
Минтруда и начальника одного из отделов этого 
же ведомства, экс-министра финансов республи-
ки, по фактам нецелевого расходования бюджет-
ных средств», – отметил андрей Коновод.

он подчеркнул, что анализ находившихся в про-
изводстве уголовных дел свидетельствует о том, 
что в основном преступления, связанные с хи-
щением бюджетных средств, совершались при 
строительстве объектов госзаказа, переселении 
граждан из аварийного жилья, а также выделе-
нии земельных участков в органах местного само-
управления.

«Как правило, преступления в сфере строи-
тельства совершаются вследствие ненадлежаще-
го исполнения своих обязанностей должностны-
ми лицами, на которых возложены обязанности 
по осуществлению контроля за ходом строи-
тельства. Это свидетельствует о необходимости 
принятия мер по их профилактике, в частности, 
усиления внутриведомственного контроля. По 
каждому уголовному делу дается оценка действи-
ям должностных лиц, принимаются меры по про-

верке наличия у них совместного с подрядчиком 
умысла, направленного на хищение бюджетных 
средств», – заявил руководитель СУ СК по Ингу-
шетии.

Кроме того, глава ингушского Следкома доба-
вил, что сотрудники его ведомства возбудили ряд 
уголовных дел по фактам незаконного выделе-
ния земельных участков. В частности, в 2019 году 
возбуждены и к настоящему времени окончены 
уголовные дела по фактам незаконного выделе-
ния земельных участков должностными лицами 
администраций Назрани, Сунжи, с.п. Барсуки, с.п. 
Мужичи. По той же статье в производстве нахо-
дятся уголовные дела в отношении сотрудников 
администрации города Магаса и с.п. Экажево.

По словам андрея Коновода, анализ дел свиде-
тельствует о том, что большинство преступлений 
совершены путем незаконной выдачи выписок 
из похозяйственных книг о наличии права на зе-
мельные участки, которые до 2001 года (до всту-
пления в силу Земельного кодекса рФ) являлись 
основанием для регистрации права собствен-
ности. В связи с этим, по его мнению, в органах 
местного самоуправления необходимо принять 
меры по организации надлежащего похозяйствен-
ного учета.

Наряду с этим докладчик обозначил, что, не-
смотря на имеющиеся трудности, в региональном 
следственном управлении принимаются меры по 
возмещению причиненного имущественного вре-
да.

«В 2019 году следователи добились возмеще-
ния ущерба на сумму более 116 млн рублей, что 
составляет 33% от общей цифры. Наложен арест 
на все земельные участки, которые проходят по 
уголовным делам по факту незаконного выделе-
ния земельных участков. Прокурорам оказана 
необходимая помощь при обращении с исками 
в суды, по результатам рассмотрения которых 
земельные участки изъяты из неправомерного 
владения и возвращены в государственную соб-
ственность», подытожил андрей Коновод.

Заслушав и обсудив доклады выступающих, 
Глава региона  подчеркнул, что для обеспечения 
эффективности противодействия коррупции не-
обходимо осуществление неотвратимости наказа-
ния за совершение коррупционных действий. 

«Это означает, что по справедливости должны 
быть наказаны любые коррупционеры, независимо 
от их должностей в системе органов власти, част-
ного бизнеса, некоммерческой или общественной 
сферы», – заявил Махмуд-али Калиматов.

Подытоживая заседание, его участники приняли 
обязательное для совместного исполнения реше-
ние, направленное на дальнейшую активизацию 
работы по противодействию коррупционным пре-
ступлениям.  

Пресс-служба Главы и Правительства РИ

М. Калиматов: 
«Самое главное в работе 
по противодействию коррупции – 
неотвратимость наказания»

В Магасе под председательством Главы Ингушетии Махмуда-али Калиматова состоялось 
заседание по координации работы по противодействию коррупции в республике.
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оба объекта являются одними из 
самых старых центров досуга для 
жителей республики. Здание дворца 
заложено в 1949 году, параллельно 
с ним на озелененной площадке был 
основан и главный парк.

По словам директора дома культу-
ры айшат Матиевой, особенностью 
учреждения, помимо проводимых 

центром мероприятий и обучающих 
кружков, является школа ингушских 
адатов. ее открыли с целью сохране-
ния и укрепления ингушских обыча-
ев и традиций, а также привития их 
носителям, молодым людям, лучших 
нравственных качеств. Курс обуче-
ния состоит из тринадцати лекций в 
течение трёх месяцев. По окончании 

курса слушателям выдаются серти-
фикаты.

Махмуд-али Калиматов поинтере-
совался уровнем оснащенности уч-
реждения и перечнем существующих 
проблем. В целом приоритетные за-
дачи для полноценного функциони-
рования центров культурно-массовой 
и просветительской работы, как от-

мечалось руководителем субъекта 
и ранее, – обеспечение материаль-
но-технической базы и штата компе-
тентных сотрудников.

«Я здесь рос и знаю наш дворец 
культуры, хорошо знаком с этими 
стенами – они знали лучшие време-
на. Зданию необходим качествен-
ный капитальный ремонт», – заявил 
Махмуд-али Калиматов.

Кроме того, Глава республики от-
метил, что центральный сквер так-
же нуждается в реконструкции и 
дополнительном озеленении. он 
напомнил представителям муници-
пальных администраций Сунжи и 
Сунженского района, что ранее тер-
ритория парка была значительно 
больше, а земли, на которых когда-
то находился амфитеатр, переданы 
в пользование частному лицу. дан-
ную ситуацию, по его словам, необ-
ходимо исправить.

«Установите законность решения 
по продаже площади городского 
парка и найдите решение, которое 
удовлетворит обе стороны – и част-
ное лицо, и жителей города, его де-
тей и молодежь. речь идет об инте-
ресах наших детей и о том, в каких 
условиях они растут», – подчеркнул 
он.

По итогам проверки Махмуд-али 
Калиматов поручил муниципалам 
составить предложение по обнов-
лению генерального плана города, 
согласно которому застройка, ре-
конструкция и любое освоение тер-
риторий в коммерческих целях в 
муниципальном образовании будет 
под строгим контролем. Предпочте-

ние при этом всегда будет отдавать-
ся социальным объектам и паркам.

«Мы уже знаем достаточно случа-
ев в наших городах и сёлах, когда 
больницы, школы, сады строились в 
труднодоступных местах. Эту прак-
тику мы прекратим», – заключил Гла-
ва региона.

Пресс-служба Главы 
и Правительства РИ

Генеральный план Сунжи будет обновлен

Глава Ингушетии Махмуд-али Калиматов в ходе выезда в Сунжу осмотрел дворец культуры и при-
лежащую к нему территорию Парка культуры и отдыха.

В рамках мероприятий пройдут выставки музеев республики, концерт, 
танцевальные номера артистов госансамбля, театрализованные пред-
ставления.

Дни культуры Ингушетии, приуроченные к 250-летию вхождения респу-
блики в состав России, пройдут в 2020 году во Франции, Турции и ряде 
регионов России. В рамках гастролей творческие коллективы и музеи ре-
спублики проведут концерты, выставки, театрализованные представле-
ния, сообщил во вторник ТАСС и. о. министра культуры Темерлан Дзейтов.

"В рамках 250-летия добровольного вхождения Ингушетии в состав россии 
мы запланировали гастроли - дни культуры республики во Франции, Турции, 
также надеемся, что сможем организовать поездку и в Казахстан. Из регионов 
страны дни культуры пройдут в Ставрополе, Самаре, Петрозаводске, а также 
в парке "Зарядье" в Москве под открытым небом", - сказал дзейтов.

По его словам, в программу дней культуры Ингушетии входит более десятка 
различных мероприятий.

"Наша цель - это не просто отметить юбилейную дату единения с россией, 
но также познакомить с нашей культурой, историей и кухней жителей как реги-
онов страны, так и зарубежья. В программу включены выставки музеев респу-
блики, концерт, танцевальные номера артистов госансамбля, театрализован-
ные постановки. Гастроли будут проводиться в течение 2020 года", - добавил 
министр.

В марте 1770 года вблизи селения ангушт на равнинной местности под на-
званием "Барта босе" представители ингушского народа принесли присягу 
на верность российскому государству, а 12 июля 1770 года договор о добро-
вольном вхождении Ингушетии в состав россии, подписанный ингушскими ста-
рейшинами, был одобрен Коллегией иностранных дел россии. Через 40 лет, 
в августе 1810 года, в крепости Владикавказской был подписан акт присяги 
ингушей. Весной 2020 года республика отметит масштабными мероприятиями 
250-летие вхождения Ингушетии в состав россии.

Дни культуры Ингушетии 
пройдут во Франции 
и Турции к 250-летию 
единения региона с Россией

Осенью 2019 г. в России старто-
вал Международный фестиваль-
конкурс «Танцемания». Организа-
тором выступил международный 
совет по танцу "CID UNESCO". 
Данный конкурс проходит в не-
сколько этапов.

Первый этап - заочный онлайн-
конкурс, в котором приняли участие 
свыше 5000 коллективов со всей 
россии и стран СНГ. 

республику Ингушетия представил 
обладатель Гран-при всероссийских 
фестивалей «Содружество-2018», 
«Симфония звезд», «ореол славы» 
«Морское сияние», «Национальная 
премия им. айседоры дункан». об-
ладатель золотого Гран-при между-
народного конкурса «Национальная 
премия им. айседоры дункан» - дет-

ский хореографический ансамбль 
«Сийг» дома культуры с. п. Троицкое 
под руководством Магомеда Имаго-
жева.

Первый этап прошли 1974 коллек-
тива, среди них оказался и ансамбль 
«Сийг», занявший 1 место, получив 
49 баллов из 50 возможных.

Второй этап (этапы Гран-при) про-
ходят в 3 городах россии, в Казани, 
Новосибирске и в Санкт-Петербурге, 
в разное время с февраль, по 
апрель месяц этого года.

Пока руководство ансамбля со-
вместно с администрацией, руково-
дителем ансамбля и с родительским 
комитетом решают, в каком городе 
принять участие во втором этапе, 
танцоры репетируют не покладая 
сил, чтобы представить свою респу-
блику.

ансамбль «Сийг» примет 
участие в фестивале UNESCO
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Саькура бетта (февраль) шер-шера вай ГIалгIай мех-
ка паччахьалкхено тIа а ийца, дIакхохь гIалгIай метта 
лоархIам лакхбеш дола вIашагIкхетараш. Цох наьна 
мотт мел безачоа доккха цIай хул. Ишта цу хьакъехьа 
дIадахача кIира аргIанара сайре дIаехьар Наьсарерча 
политехника дешарче, 21-ча дийнахьа саькура бетта 
2020-гIча шера.  

"ГIалгIай мотт - къаман ганз" яхача кхетаче, лерхIамеча 
дешашца дIаюлаяр кулгалхочо Пхьарчанаькъан аьсетас. 
Цунга ладийгIача, вай кхетаду, нагахьа санна вай гIалгIай 
мотт бицбаь гIулакх оттий, вай бIарчча къам дIадаргдолга 
тешаме уйла я, цхьаккха а шеко йоацаш. Вай даьш, но-
анош лорабеш, кхебеш, тоабеш хьабеннаб гIалгIай мотт. 
алхха из бахьан а долаш вай тахан декхарийла отт из 
тIехьенга дIакхачийта.

Харца вIалла а дац, вай оалача хана - меттагара 
дIадолалу къам, аьнна. Кхы оалаш а хоз вайна - мотт 
беце, къам дац. ХIана аьлча, гIалгIай къам леладер 
гIалгIай мотт ба. Иштта гIалгIай мотт бицбенна, байна, 
наха ца лебеш дIабаьлча, гIалгIай къам хургдац. 

БарайттлагIча дийнахьа саькура бетта дешарче яхьаш-
ка дакъалоацаш хилар лакхара дешаре дешархой. Цар 
вай къаман цIихезача оазалхой байташ ешаш, иллеш оа-
лаш, вешта сакъердаме искена-ловзараш оттадеш дега 
мерза тоам баь хилар баьхкача хьаьшашта. Цу яхьашка 
дакъалоацаш хинначарна юкъера белгалбаьннача дешар-
хошта белга-каьхаташ далар, цар къахьегам лакхача бо-
араме оттабарца. Укхаза ала лов, вай халкъ сердалонга 
дугаш, гIалгIай къаман хоза гIулакхаш доаржадеш, наьна 
меттацара безам боккха хургболаш къахьегаш хинна-
ча вай йоазонхой, Iилманхой хам бе а, цар сий де а, цар 
хьийга къа зехьа ца доаде а - дала низ лолба шоана а 
тхона а!

Цу Наьсарерча политехникума дешарче вIашагIкхетаре 
вай мехка цIихеза ГIалгIай къаман йоазон доакъашхой хи-
лар тхьамада моттига хьалоацаш. Хамхой Мурата Жим-
сари, евкуранаькъан Марзбика лида, албохчанаькъан 
Исраила Зейнап - цар массане хоза дош оалаш, ловца бо-
аккхаш, цхьацца хьехам луш боккха лоархIам болаш къа-
маьл дир. 

Белгала ца даьккхача, нийсхургдац аьнна хет сона, бай-
танча а йоазонча а йола Исраила Зейнапа зийна дола 
къамаьла юкъе хьаоалаш хинна харцача кепе оазаш. Уж 
малагIа я аьлча - "кх", "къ", "кI", "хь", "хI" яха шолха мукъа-
за оазаш. Цар харцача кепе оттар вай из мотт кIезига ле-
бар да, меттацара гIулакх ледара дIачакхдоаккхар а да, 
аьнна белгалдир албохчанаькъан Зейнапа. 

Укхаза теркаме дешаш доалде мегаргда аьнна хеташ 
ва со. дукха хало лайначарех цхьа къам да гIалгIай дар. 
Бакъда, шоaй денал, эздел, хоза гIулакх ца дохадеш хьа-
баьхкаб вай дай. Йоазон мотт ховш хиннабеце а, цIена, 
беза лелабаьб цар наьна багеца дIалувш хинна мотт. 
МоллагIча къаман мотт ший торонга хьежжа хар пайда бо-
лаш да. Кега а беш, из харца бувцаш хилча ийрча боал 
моллагIа бола мотт, кхыметтел гIалгIай бар а.

аз фу зийнад аьлча, цIилепа-оалхазар санна дика хьал-
хаиккха додаш латт вай мехка эрсий йоазув, эрсий къа-
маьл. Базарховар, болхловар, лорвар, дешарховар - ше 
мел вар - йистхулаш хьавоагI тахан дукха эрсий меттала. 
Эрсийча сувсакхо дIалаьцад мел дола фордаш, зIамигача 

чкъаьрашта ший кхерам а дозал а тIалоаттадеш хьабоагI 
из тахан. Укхаза вай метта хьал, вай халкъа гIулакх хатта-
рийла оттадеш кхо шу хьалха каьхата тIа йита уйлаш гой-
та безам бар са:

МОТТ БИЦЛУШ ЛАТТ

Хьа мотт бицлуш латт. 
Тик-так, тик-так.
Къамаьл ийрчлуш латт.
Воай! Мишта? Хlай!

Вайна lодеша a лац,
Гlалгlай дошo йоазув.
Хlанзарча заме из тац,
Дехкад вай воай доазув.

Мотт, юстарбаьннаб,
Яц цунца кхы терко.
Хьоа, нах хьаьрбаьннаб,
Ладувгlац вай лерго.

Вайна lоязде а хац,
Цхьаккха гlалат доaцаш.
Кица а дайна, саг вац,
Латт вай гlалаш хоарцаш.

Вай къам дохаш латт,
Тик-так, тик-так.
Мохк готталуш латт.
Хlаа! Мишта! Тlаккха!

Керта тlа лела мезий,
Кlезига-мезига a доацаш.
lовдал, хьо хозаш вий,
Каста кхургва мотт боацаш.

Хьа мотт бицлуш латт.
Тик-так, тик-так.
Къамаьл ийрчлуш латт.
Мaца? Мишта? Мегаьд!

Тахан вай мохк а хинна, паччахьалкхе а йолаш, укх ду-
нен чухь вай моттиг хьалаьца дIадоладелча, хам бе беза 
вай хьамсара метта, дош хет деза тоалуча йоазона. Бе-
раш кагий долча хана денз цар цу меттаца чам хургболаш 
къахьега деза. Цу даькъе геттара боккха лоaрхIам бо-
лаш да берий бешамашка гIалгIай мотт Iомабара гIулакх 
лакхагIча лагIа тIа даккхар. Цул совгIа шеко йоацаш 
да хIара цIагIа, хIара дезале из шаьра бувцаш хилара 
лоархIам лакхболга.

дакъалоацаш хиннача хьаьший шоай аргIанара бар-
кал оалаш хилар сайре чакхйоалача сахьате. Из кхетаче 
дIахьо аьнна кийчо мел яьчарна, гIо-новкъостал деш мел 
хинначарна "даьла раьза хилва шоана", аьнна дег чура 
цIена ловцаш даьхар. ХIана аьлча, цу тайпара гIалгIай 
меттал кхетаченаш чIоагIа эшаш хьадоагIа поалхамаш да, 
дукхагIа а кастагIа а мел хул, хийцца теш мегаргда, мотт 
дегIабоалабара гIулакх шаьрагIа дIагIоргдa, аьнна.

САПАРАIАЛАНАЬКЪАН Микаьил

Ма лакъийта къаман 
кIоаргеи ширеи мотт

Посланник аллаха (да бла-
гословит его аллах и привет-
ствует) говорил, что месяц 
раджаб – это месяц Всевыш-
него аллаха, Шаабан – мой 
месяц, а рамадан – месяц 
моей уммы.

раджаб – седьмой и один из че-
тырех запретных месяцев лунного 
календаря, который был таковым 
и до появления ислама. арабы 
домусульманского периода пре-
кращали в этот месяц междоусо-
бицу, кровопролитие. И почитали 
его особо. а после того, когда был 
вменен в обязанность пост рама-
дан, предшествующие ему раджаб 
и Шаабан приобрели свою особен-
ность в деле укрепления правед-
ности и удержания от порицаемо-
го.

раджаб – месяц посева, говорят 
ученые  ислама, Шаабан –  месяц 
полива, а рамадан – месяц сбора 
урожая. В раджаб мусульмане на-
чинают подготовку к рамадану: по-
стятся, стараются больше ночей 
проводить в молитвах, совершать 
благие дела. Воздаяние за пост, 
дополнительные молитвы, пра-
ведные деяния увеличивается, так 
как милость Всевышнего аллаха в 
раджаб льется обильно на его ра-
бов. Ученые говорят, что есть пять 
ночей, в которые мольбы людей 
не остаются не принятыми Все-
вышним: каждая пятничная ночь, 
ночь перед праздником разгове-
ния, ночь накануне дня жертво-
приношения, первая ночь месяца 
раджаб, ночь разделяющая Шаа-
бан.

Передают, что Пророк (да благо-
словит его аллах и приветствует) 
обращался с мольбой к аллаху: 
«о аллах! Надели нас благодатью 
раджаба и Шаабана и дай нам до-
стойно встретить рамадан!»

Как передают от айши, сам Про-
рок больше всего постился в Ша-
абан. а когда его спросили об 
этом, он ответил, что месяц рад-
жаб, возвеличенный аллахом и 
упомянутый в Священной Книге, 
как один из четырех заповедных 
месяцев, занимает высокое ме-
сто почитания среди его после-
дователей, а вот Шаабан, непо-
средственно предшествующий 
рамадану – месяцу обязательного 
поста, они упускают из виду. Надо 
обратить их внимание и на Шаа-
бан.

Как  передается в хадисе  Про-
рока  (да благословит его аллах и 
приветствует), в раю есть река, в 
которой вода белее молока и вкус-
нее меда. Того, кто  хотя бы один 
день постился в месяц раджаб, 
Всевышний аллах одарит мило-
стью  выпить из этой реки.

Все, что мы делаем на пути слу-
жения аллаху,  делается, чтобы 
получить милость  и довольство 
аллаха. а поскольку милость ал-
лаха в раджаб более щедра, чем 
в другие месяцы, нам  следует 
больше усердствовать, чтобы за-
служить ее больше. Кто искренне 
ради аллаха трудится, тому аллах 
облегчает его труд. 

Мадина КОДЗОЕВА  

о достоинстве 
месяца 
раджаб
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Непреходящая 
с годами боль

76 лет назад, 23 февраля 1944 года, на-
чалась самая известная операция по эт-
нической депортации – тотальное высе-
ление ингушей и чеченцев с Северного 
Кавказа в Среднюю Азию и Казахстан. В 
ходе операции под названием "Чечеви-
ца", проведенной силами НКВД и Крас-
ной Армии, под общим руководством 
наркома внутренних дел Л.П. Берия, 
были вынуждены покинуть свои дома 
более 500 тысяч ингушей и чеченцев.

депортации «наказанных народов» были и до, и по-
сле этого - немцы и финны, калмыки и карачаевцы, 
балкарцы, крымские татары и проживавшие в Крыму 
греки, болгары и армяне, а также турки-месхетинцы 
из Грузии. Но операция «Чечевица» по выселению 
более полумиллиона ингушей и чеченцев  - стала са-
мой крупной.

Незадолго до этого, 31 января 1944 года было при-
нято постановление ГКо СССр за №5073 под грифом 
«Совершенно секретно» о мероприятиях по разме-
щению спецпереселенцев в Казахстане и Киргизии. В 
постановлении не говорится ни слова о том, что бу-
дут переселяться ингуши и чеченцы. Говорилось об 
операции «Чечевица».

7 марта 1944 года была ликвидирована Чечено-Ин-
гушская аССр и образована Грозненская область, а 
часть бывшей ЧИаССр была присоединена к Ставро-
польскому краю и Северной осетии.

Ингушский народ, внесший огромный вклад в ста-
новление и защиту Советской власти, а также, герои-
чески воевавший против фашистских захватчиков, по 
ложному обвинению в «измене родине» без права на 
возвращение был депортирован с исторической ро-
дины. 

Жертвами тоталитаризма всего стали 3,5 миллиона 
человек более 60 национальностей. По данным НКВд 
до 1948 года в ссылке умерли сотни тысяч спецпере-
селенцев с Северного Кавказа. 

Ингушский народ провел в ссылке 13 долгих и му-
чительных лет. Все это время с нас не снимали клей-
мо «врагов народа». За этот период от голода, холо-
да и болезней умерло 230 тысяч только ингушей и 
чеченцев. И это тоже цифра официальная. В ней нет 
тех, кто умирал по дороге от голода и холода, нет не-
учтенных новорожденных, и многих других, кого не 
считали нужным брать в расчет.

Коснулась трагедия и нашей семьи.
Моя семья, мама – Хамсат Мурцаловна Бекова,  

отец – ахмед дотмурзиевич Беков и пятеро детей 
до высылки жила в с.Галашки. По рассказам родите-
лей я помню о всей горечи и тяжести той трагической 
ссылки. 

По пути следования в место ссылки, на каждой 
остановке охраняющие конвоиры осматривали ваго-
ны и выбрасывали мертвых прямо у железнодорож-
ных путей, на снег. На одной остановке выбросили 
старика, мой отец выскочил из вагона, чтобы покрыть 
тело умершего снегом. За эту провинность охранники 
хотели застрелить его, но потом «пожалели» и броси-

ли в одной рубашке в 
пустой вагон-мороз-
ник без окон с надеж-
дой утром выкинуть 
и его труп. отец всю 
ночь бегал по вагону, 
чтобы не умереть от 
мороза, а утром над-
зиратели открыли 
дверь вагона и, уди-
вившись, что он не 
умер от холода, оста-
вили в живых. отец 
потом рассказывал, 
что если бы он хоть 
на минуту расслабил-
ся и перестал быть в 
движении, то не вы-
жил бы.

Со слов матери я 
помню, что у них в 
вагоне у девушки, 
которая стеснялась 
сказать о своей нуж-
де, лопнул мочевой 
пузырь и она умерла. 
Потом люди втайне в 
углу вагона сделали 
проем, чтобы «скрыт-
но» ходить по нужде 
и изредка выходили 
на остановках, чтобы 
надзиратели не за-
метили «тайник». о 
жутких мучениях этой 
дороги много можно 

рассказать страшных историй.
После 18-дневного мучительного пути, семья наша 

из 7 человек поселилась в Кокчетавской области, в 
казахской семье. Там же, в Кокчетавской области, в 
селе Шульженовка в 1950-м году родилась и я.

Самыми тяжелыми для спецпереселенцев были 
первые годы. Холод и голод обрушились новой бе-
дой, унося тысячи и тысячи человеческих жизней.

В ссылке умерли два моих брата: алаудин в воз-
расте 15 лет и  6-летний дауд, умерла моя сестра Ма-
рем. Мама рассказывала, что они умерли от тифа и 
похоронены в Кокчетавской области.

есть было нечего, и многие умирали от голода. 
ослабевшие от голода люди ходили на поля, по-
сле сельхозуборки и, как птицы, собирали опавшие 
зерна. И даже за сбор оставшихся мерзнуть в поле 
остатков урожая сажали  в тюрьму на многие годы по 
так называемому «закону о пяти колосках». По нему 
за каждый собранный с поля полузамерзший кило-
грамм пшеницы или другого зерна давали по одному 
году тюрьмы.    

Но, несмотря на нечеловеческие условия, на кото-
рые их обрек режим Сталина и Берии, ингуши и че-
ченцы доказали, что они могут хорошо трудиться и 
понемногу стали обустраивать свою жизнь в степях 
Казахстана и Киргизии. В 1945 году спецкомендату-
ра повсеместно сообщает, что большинство пересе-
ленцев хорошо зарекомендовала себя в колхозах и 
совхозах, и добросовестно трудится, перевыполняя 
нормы.

Пока их родных выселяли с родной земли, сотни 
ингушей верой и правдой служили своей родине, за-
щищая ее на фронтах Великой отечественной войны. 
Прямо с полей сражений их тоже отправляли в вы-
сылку. Известно много случаев, когда  ингуши меняли 
имена, чтобы оставаться на передовой и сражаться 
с фашистами. Чтобы иметь возможность сражать-
ся за родину, ингуши брали русские имена и входи-
ли в историю самых кровопролитных сражений как 
Сергеи, дмитрии, Иваны. Только спустя десятилетия 
открывалась правда о героях. они не меняли име-
на обратно после войны, поскольку были убеждены: 
для истории важны поступки и дела, а не их имена. И 
пусть изменяются условности, надписи в документах, 
главное – сохранить «яхь». 

С одним из таких героев была знакома и я. 
Когда Зяудин Гайтукиев узнал, что его снимут с 

передовой и депортируют, он решил во что бы то ни 
стало остаться рядом с боевыми товарищами, защи-
щая свою страну. 

1 июня 1941 года ему исполнилось 18 лет. Из роди-
тельского дома он ушел сразу на фронт – был при-
зван в армию Наримановским рВК астраханской об-
ласти. В сентябре 42-го года в составе 680-го полка 
169-й стрелковой дивизии был отправлен на Сталин-
градский фронт.

Новобранец Гайтукиев был свидетелем того, как 
бои шли за каждый дом, за каждый отрезок улиц Ста-
линграда.

Во время одного из боев в траншею, где был Зя-
удин, спрыгнули пятеро прорвавшихся фашистов. 
Боец сразился с ними врукопашную! За этот посту-

пок он получил медаль «За отвагу». Позже ему была 
вручена еще одна медаль – «За боевые заслуги». он 
оставался на сталинградской передовой до весенне-
го контрнаступления Красной армии. Как известно, 
именно Сталинградская битва стала решающей и 
определила исход Второй мировой войны. 

На волне контрнаступления Зяудин вместе со сво-
ей частью входит в город Козельск (Смоленской об-
ласти), участвует в освобождении Брянской области. 
В конце 1943 года Красная армия теснила германцев 
на Киевском фронте. При форсировании днепра наш 
герой был тяжело ранен. его отправили в госпиталь 
освобожденного и частично разрушенного города 
Сумы. В марте 1944 года он вернулся в свой полк. а 
еще через месяц его вызвал к себе командир и объ-
явил: есть специальный приказ по фронту. Согласно 
ему председатель фильтрационной комиссии предпи-
сывал: «всех карачаевцев, чеченцев, ингушей и бал-
карцев направить в распоряжение отделов спецпосе-
лений НКВд Казахской ССр – в алма-ату». Гайтукиев 
не собирался подчиниться этому приказу, о чем от-
кровенно сказал командиру. «Заря (так Гайтукиева 
называли однополчане), знаешь, что будет за невы-
полнение приказа Сталина?», – спросил тот.

Зяудин действовал оперативно. он отправился к 
полковому писарю с просьбой переписать его красно-
армейскую книжку. И тот ему не отказал! Чувство лок-
тя, бесстрашие, мужество, порядочность, честь – эти 
качества не носят национальной окраски, это – веч-
ные ценности, которые на фронте становятся главны-
ми. да, на кону было самое ценное – жизнь, но с ней 
готовы были расстаться, отдать за свободу отчизны.

Когда командир увидел, что по документам ингуш 
Зяудин джамалдинович стал русским Николаем дми-
триевичем, то не стал требовать исполнения прика-
за. Гайтукиев остался в полку. ему помогли поменять 
имя Зяудин на Николай, но фамилию он оставил, что-
бы в случае гибели его родные узнали. он с честью 
прошел всю войну, став кавалером орденов отече-
ственной войны I и II-й степеней, обладателем меда-
лей «За оборону Сталинграда», «За победу над Гер-
манией» и многих других наград.

Николай (Зяудин) Гайтукиев в возрасте 97 лет ушел 
из жизни. дала гешт долда цун. 

Сколько бы лет ни прошло в изгнании, люди каж-
дую секунду мечтали вернуться домой. Тоска по ро-
дине, по земле предков не давала покоя особенно 
старикам, им хотелось умереть и быть похороненны-
ми на кладбище своих предков. В 1957 году репрес-
сированные народы, в том числе ингуши и чеченцы, 
были реабилитированы. И через долгих 13 лет, мы 
смогли вернуться. Но не всем выпало это счастье.

«…Однажды с чемоданом друга встретил:
- Ты что везешь? Успел богатым стать?
- Останки матери я вырыл, - он ответил, -
Везу на родину, чтоб их земле предать.
Наш поезд возвращался на рассвете,
Встречал встревоженно заждавшийся вокзал,
Седой старик в поношенном бешмете,
Припав к перрону, землю целовал…»

М. Гешаев

Моя семья вернулась на родину в мае 1957 года. 
Помню, на остановках из вагона выходили люди, ко-
торые то радовались и делились впечатлениями, то 
вспоминали похороненных на чужбине родных. Сме-
шивались слезы от счастья и горечи потерь. В ваго-
не с нами было 7 семей. Нас привезли в село Перво-
майское, ныне Галашки. Поселили в сельском клубе 
с другими семьями. Нашим родителям не терпелось 
посмотреть свой бывший дом и узнать кто там живет. 
Нас, детей, тоже повели с собой.

Помню, как недружелюбно встретили нас новые 
«хозяева», успевшие уже обжиться в нашем доме. 
Это был конец мая. В саду краснела вишня. И осо-
бо мне запомнился приятный запах укропа. Я с тех 
самых пор наслаждаюсь этим  запахом. Укроп так и 
остался моей любимой зеленью.

Уже позже родители выкупили свой же собствен-
ный дом, из которого их выселили 13 лет назад. Мы 
начали обустраиваться. дети пошли в школу. Я по-
шла в первый класс и там же, в Галашки, закончила 
среднюю школу. 

Жизнь ингушей стала налаживаться. Жили все 
очень дружно, часто ходили в гости к соседям, к род-
ным. очень часто, не так как сейчас. Все жили друж-
но, как одна семья. Помогали друг другу и в быту, и 
в строительстве - собирали «белхи», вместе сажа-
ли, пололи и собирали урожай на огородах. Во всем 
была взаимопомощь. Жили, чего скрывать, бедно, но 
очень дружно. 

Наши потомки должны помнить историю своего на-
рода. Помнить в каких нечеловечных условиях вы-
живал ингушский  народ, благодаря стойкости духа и 
взаимовыручке.

Несмотря на все испытания, наши отцы и деды со-
хранили верность национальным традициям, сберег-
ли культуру и свой язык. 

Молодые должны помнить и знать, через что про-
шел ингушский народ, чтобы сегодня мы могли жить 
в свободной стране и в родной Ингушетии. диц ма де 
шоай даьш леладаь эхь, эздел, г1улакх. 

Нужно любить свой язык, любить свой народ, свою 
родину, быть честными и трудолюбивыми! Во имя па-
мяти тех, кто столько пережил и так мечтал о светлом 
будущем для родного ингушского народа.

Лейла БеКоВА



Сердало
№27-28 (12363-364), четверг, 27 февраля  2020 года

5 стр.

Меттацарча безамо 
довзийтад уйламугIараш
Вайна ма харра, хIара кхолламхо ший бIагал а, оамал а, метта говзал 

а йолаш хул. Ишта хIара кхоллама саг, моллагIа а вале, ший тайпара гуш 
хул гонахьара Iалама хозне, дунен вахаре. Цу овлах хьаяьнначарех я, аь-
нна ала йиша я, гIалгIай метта хьехархо а ший йоазон наькъа тIа яьнна 
байтанча а йола Дибарнаькъан Хаьди. 

Ишта ший тайпара начIал доалаш из 
саг хилар белгало а хинна, боккха кха а 
кхы доккхагIа той а отташ гIулакх эттар 
наьна меттал арадувла белхаш хоза 
мел хетачоа. ХIана аьлча, 22-ча дийна-
хьа саькура бетта (февраль) 2020-гIча 
шера МоКСУ цIерагIа йолча дешарче 
вIашагIкхетар дIадехьар, дибарнаькъан 
Хаьди кхо гуллам кепатеха гучабалар-
ца. 

Вай мехка ма-могга ГIалгIай метта 

итт ди яха хьалхаленаш хулача юкъах, 
доккха совгIат да из, бIарчча ши де-
шара сурсат кепатеха арадаккх аьттув 
балар. Зехьа хьийгадац къа йоазон-
хо а байтанча а хулаш дIаотташ йола 
гIалгIай эздий саго. Цун наьна меттал 
арахийцача гулламашка тIагIолла вай 
деша чама бола къаманхоша аьттув 
хургба селханара тархьара оагIонаш 
йовза а цар лерхIам мишта хиннаб ха 
а.

дIахо дувцалех, кIезига-дукха 
вIашагIкхетара цIайсаг йовзийта безам 
бар са:

дибарнаькъан абукара Хаьди яьй 
1970-гIча шера, нажгамсхой бетта (ян-
варь), 17-ча дийнахьа, ЖIайрах яхача 
лоаман юрта. Буро магIарча Iаьржахий 
(Чернореченское) яхача юрта 
цхьоалагIча классе деша йода из 1977-
гIча шера. Цига диъ шера дийше, дIахо 
даьха дукъ оалача юрта деш. 1987-гIча 
шера из ишкола чакхйоаккх. 

1992-гIча шера, Буро тIара беха 
гIалгIай Iоарабаьлча, Махьмат-ХатIе 
оалача МагIалбика курерча юрта вахар 
хул ткъеста шера. ГIалгIай Паччахьалк-
хен лакхача Ишколе (Меттатохкама 
Iилма) деша этте, цу юртарча №2 Юкъ-
ерча ишколе гIалгIай моттеи гIалгIай 
йоазончеи хьехаш болх бу 2005-2011-
гIча шерашка. Буро тIа Планашка хин-
на боахам тоабий, баха хьачубахачул 
тIехьагIа, Наьсарерча  №3 йолча иш-
коле балха арайоал. Таханалца цига 
болхбеш хьайоагI наьна метта хьехар-
хо. 

Кхоллама болх дIаболабенна ха 
белггала яц. ХIаьта хьалхара байташ 
язъе йолалу 1993-гIча шера денз. Ха 
йоалаш, каьхата тIа дIаязъеш дукха 
байташ Iайра, уж сага ца еше а, язъе 
чам болаш хиннай массехк хана. Цул 
тIехьагIа хIара дийнахьа мегаш хIана 
дац аьнна, совбулаш дегIабоагIар из 
безам. МоллагIа дега Iаткъаш хIама 
хилча, мукъамга а дувлаш, хьадагаухар 
дешаш. 

Бера хана денз, боккхийча нахага 
сутара ладувгIаш, цар вахаре хинна-
ча халонех язде безам болаш дукха ха 
яьлар, хIаьта из чоалхане болх хила-
рах, рузкъан балхаца, 2019-гIча шерага 
кхаьчар.

Вай метта доккха цIай хиннача 
вIашагIкхетаре баьхкача хьаьшаша 
кепатехача гулламаех дика совгIат хе-
таш раьзаболаш хоздешаш дIа-хьа 
оалаш хилар. дибарнаькъан Хаьди 
уйламугIара гуллам "Са син мукъам" 
яхаш бола тайп-тайпара багIалаш чу-
лоацача наькъе хIарачоа дега тоам 

беш уйлашца  атта кхетабергбола 
мотт ба аьнна, ала доагIа. Цу хьакъ-
ехьа Хаьдес ше хьаяхачох - цхьаккха 
саг хургвац ший даьхе, Iалам ца гуш 
а из ца дезаш а. Вешта вай мехка саг 
хургвац аьнна хеташ хьайоагI из вай 
машарах, эхь-эзделах, деналах, къа-
хьегамах, гIалгIай меттах лоархIамеи 
дозалеи ца ховш. Ше мел хетачох укх 
мугIарашка дика гойт цу теркаме сурт, 
къаьстта меттаца хоттаенна уйлаш чу-

лоацаш хьадоагIа:

ТIехк а йоацаш, гуш а боацаш, 
Низ бола маьже я вай мотт. 
Алалга доацаш, дегаш оачаш, 
Ший ирал цо тур мо Iотт. 

Топа пхоно цхьа саг вийча, 
Метто халкъаш летаду. 
Мукъабаьккха дIахийцача, 
Ший даь сий цо доагаду. 

БIарга ца гуш боал хьо бага, 
Къахьа хул цун кхачанза сом. 
Кийча ба из цIи хьалсага, 
Эккхийтт цо укх лаьтта дом. 

Доал эш массадолча хIама, 
Из доацача туржаI увтт. 
ХIара мотт беннача сага, 
Хьаькъал кертача чудувтт. 

Ший кхетамца сомадувлаш, 
Цо меттаца машар бу. 
Хьаькъало мотт юхакъувлаш, 
Адамий сий лораду. 

Метта низах лоралелаш, 
Из да шоана аькха-лом. 
Кортамукъал цун ма лелаш 
Буаргба шун дегIа гом. 

Хаьди уйламугIара гуллам а боацаш 
кхы гIалгIай къаман селханара тархьа-
ра сурт-доакъош чулоаца бIарчча без-
амдувцар арадаьннад "Вахара дохк" 
аьнна цIи харжарца. Укхаза, дувцара 
нана, тешаш хьайоагI, хьамсара де-
шашвар, ший къаман селханарча ваха-
ре лелаяь халонаш йовзар а хар а, цул 
совгIа, тахан латтача вахарца хургдола 
пайданедар цо хьаэцар а.

Белгалдаккха деза, шиъ наьна мет-
тал арадаьнначарел совгIа эрсий мет-
тал а даьннад диткъа-дешорг ара, "о 
чем молчит сердце" (дего къувлашдар 
фуд) яха диткъа-гуллам хинна отташ. 
Цу чухьа тайп-тайпара бIагалах лаьца 
таржамаш даьккхад IотIа, къаманхошта 
ший кхоллам бовзийтардухь.

дибарнаькъан Хаьди къахьегама 
белхаш, дешархо воацаш ма дуссалда 
цхьаккха. ди-денга мел доал, дуккхагIа 
овсарбувлаш хилба цун кхолламах дош 
хеташ хьабоагIа нах. Метта кIоаргалах 
хьага ма эшийла гIалгIай къаман дика 
сага, ший кхолламаш дебийта аьттув 
боаккхалб Хаьди, цох вайна йоккха 
дегагIозле хулаш массаза.

САПАРАIАЛАНАЬКЪАН Микаьил

Владимир Путин 
провел встречу с рабочей 

группой по подготовке 
поправок в Основной закон

Президент России Владимир Путин 13 февраля провел встречу с 
рабочей группой по подготовке предложений о внесении поправок в 
Конституцию Российской Федерации. В мероприятии приняли участие 
представители органов законодательной и исполнительной власти, на-
уки, искусства, а также видные общественные деятели.

Глава российского государства отметил вначале встречи, что, внося по-
правки в основной закон, чрезвычайно важно «выверить каждое слово, каж-
дую букву, каждую запятую. Но при этом, конечно, не выхолостить то, что 
было создано большим, прямо скажем, трудом всего нашего народа и за-
креплено в действующей Конституции, ничего не потерять, а, наоборот, от-
ветить на вызовы времени, сегодняшнего дня».

актер и режиссер Владимир Машков внес на встрече «творческое предло-
жение», как он отметил.

«Территория россии — это не только земля, но, как мне кажется, еще и 
территория разных культур, уникальных. В прошлом году, набирая сту-
дентов, я проехал от Калининграда до Владивостока, общался с людьми 
и могу сказать, что у людей есть некоторые опасения. Связаны они с тем, 
что в иностранной прессе, особенно рядом с пограничными территориями, 
проскакивают слова некоторых зарубежных политологов: «Пока Путин пре-
зидент, мы ничего не сможем сделать. Но после того как президентский 
пост перейдет к другому человеку, откроется, — прекрасная формулировка, 
— окно возможностей». Возможностей забрать себе, допустим, Курильские 
острова, кто-то претендует на территорию Крыма, а кто-то даже и присма-
тривается к Калининграду. В связи с этим я могу не совсем точно сформули-
ровать, юристы помогут и направят, мне кажется, что было бы неплохо за-
крепить в Конституции запрет на отчуждение территорий россии. отдавать 
нельзя и даже вести переговоры по этому поводу нельзя. Железобетонно», 
— сказал Машков.

В ответ Путин пошутил: «а говорите, нужны какие-то юристы».
«если напишем в Конституции: вот это «железобетонно»», — добавил Пре-

зидент россии.
Тем не менее, по его словам, ведутся переговоры  «с партнерами» по обо-

значенным вопросам. «Но идея сама по себе мне нравится. Юристам мы по-
ручим, попросим их сформулировать это должным образом», — сказал Путин.

Председатель федерации независимых профсоюзов россии Михаил Шма-
ков отметил, что в поправках, предложенных Путиным, которые прошли 
первое чтение в Госдуме, говорится, в частности, об индексации социальных 
пособий и иных выплат в порядке, установленном федеральным законом.

«Мы обсуждали это на заседаниях нашей рабочей группы, это вызвало до-
статочно большую дискуссию. Наше предложение состоит в том, чтобы сюда 
добавить еще индексацию заработной платы — это действительно волнует 
миллионы наших сограждан, и было бы полезно», — считает Шмаков.

Президент россии согласился, что это «справедливо».
Также на встрече прозвучало предложение — закрепить норму ежегодной 

индексации пенсии и учитывать при этом размер инфляции.
очень актуальную тему подняла депутат Госдумы ольга Баталина. она от-

метила: «Вы (Президент — ред.) пригласили граждан стать авторами попра-
вок, и сегодня на этом сделали особенный акцент. они стали авторами по-
правок, и как раз в социальную подгруппу очень много идет предложений от 
рядовых граждан. они пишут на почту депутатам, обсуждают в социальных 
сетях, на приемах граждан, все члены рабочей группы большое количество 
встреч провели в регионах. Поэтому этот процесс гражданского авторства, 
поверьте, стартовал и идет довольно активно».

Баталина сообщила, что предложения граждан преимущественно социаль-
ного характера. И одна из ключевых тем — это поддержка семьи.

«Запрос в том, чтобы поддержка, защита семьи была в государственной 
политике одним из ключевых приоритетов. Чтобы люди это понимали, чув-
ствовали, чтобы они видели это в деятельности Правительства российской 
Федерации. Вы знаете, сегодня даже само понятие семьи, как, может быть, 
это ни казалось бы странным, требует тоже защиты. Я не знаю, лет десять 
назад я точно не могла бы даже предположить, что на смену простым, по-
нятным для нас словам «мама» и «папа» могут прийти какие-то универсаль-
ные странные понятия «родитель номер один» и «родитель номер два». 
Сегодня же это не фантастика, сегодня это реальность в ряде стран», — 
сказала депутат.

Баталина подытожила: «Проанализировав в рамках нашей рабочей груп-
пы все поступившие семейные поправки, я предлагаю дополнить в Конститу-
ции полномочия Правительства российской Федерации, это статья 114, сле-
дующей нормой: «В полномочия правительства входят вопросы поддержки, 
укрепления и защиты семьи, традиционных семейных ценностей».

«да, надо подумать, и я, в принципе, согласен с этим. Надо только понять, 
где и в каком виде это сделать», — ответил глава российского государства.

Путин жестко добавил: «Что касается «родителя номер один», «родителя 
номер два», я уже как-то публично говорил и повторю еще раз: пока я прези-
дент, у нас не будет «родителя номер один», будут папа и мама».

В завершение встречи Путин отметил, что «жизнь поменялась, и она тре-
бует определенной реакции, в том числе в основном законе. Это очевидный 
факт и с точки зрения технологий, и с точки зрения общего состояния обще-
ства, и с точки зрения финансовых возможностей государства, нашего стату-
са».

«да, может быть, не все можно сформулировать в основном законе, но по-
думать о тех проблемах, которые вы поднимаете, и, по возможности, отраз-
ить это в основном законе, — чрезвычайно важная вещь, потому что имен-
но это, в конечном итоге, будет тем, что объединяет страну», — подчеркнул 
Президент россии.

отметим, что на этой же встрече Путин сообщил, что всенародное голосо-
вание по поправкам в Конституцию россии пройдет в рабочий день, который 
будет объявлен выходным.

Источник: пресс-служба Президента России 
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27 февраля 1994 года принята первая 
Конституция Республики Ингушетия - 
важнейший атрибут государства.

Чрезвычайный съезд народов Ингу-
шетии 21 марта 1993 г. утвердил Кон-
ституционную комиссию по выработке 
Основного Закона (Конституции) Ингуш-
ской Республики из 25 человек во главе 
с Президентом Ингушетии Аушевым Р.С.

Постановлением Чрезвычайного съез-
да народов Ингушетии 31 июля 1993 г. 
проведенная Конституционной комис-
сией работа по разработке проекта Кон-
ституции была одобрена.

14 сентября 1993 г. Указом Президен-
та Ингушетии №284 образована Консти-
туционная Ассамблея республики из 75 
человек, куда вошли по 10 человек от 
конституционной комиссии, Совмина, 
интеллигенции, творческих союзов, ду-
ховенства и других организаций.

4 ноября 1993 г. Конституционная Ас-
самблея Ингушской Республики одобри-
ла проект Конституции республики.

27 июля, 13 ноября 1993 г. и 4 февраля 
1994 г. проекты Конституции Республи-
ки Ингушетия были опубликованы для 
всенародного обсуждения в республи-
канских газетах «Ингушетия» и «Серда-
ло». Текст проекта был опубликован на 
двух языках: русском и ингушском.

Сотни граждан через прессу, в письмах и об-
ращениях в органы государственной власти и 
в Конституционную комиссию высказали свои 
предложения по проекту основного Закона. 
Многие из них были учтены при работе над 
ним, поэтому смело можно сказать, что авто-
ром Конституции Ингушетии является народ.

Были и радикальные предложения, которые 
не могли пройти по определению, а некото-
рым из них придали нормативный характер. 
Предлагаю на государственном уровне при-
знать религиозные объединения и взять их 
под защиту государства», - предлагал один. 
Как потом отмечал М. Келигов: «В результате 
неоднократных обсуждений из проекта Кон-
ституции исключены крайние формулировки, 
более конкретными стали статьи, касающие-
ся вопросов национально-государственного 
статуса республики Ингушетия, ее взаимоот-
ношений с российской Федерацией. Удалось 
найти компромиссное решение и по статье, 
устанавливающей место религии в системе го-
сударственных институтов».

Поступило несколько предложений пропеча-
тать, что столицей республики является Вла-
дикавказ.

Прозвучало и такое мнение: «Конституция 
должна быть заявлена, как чрезвычайная или 
временная, на период Чрезвычайного положе-
ния в республике».

Большинство людей согласились с прези-
дентской формой правления в республике. 
Было предложение оговорить в Конституции 
то, что она (республика) состоит из Пригород-
ного, Малгобекского, Сунженского и Назранов-
ского районов.

15 мая 1993 года Съезд народов Ингушетии 
признал целесообразным иметь в Ингушской 
республике президентское правление, и пар-
ламент, состоящий из 21 человека, действую-
щих на постоянной основе.

На вопрос журналиста газеты «Сердало» 
«Как прошла подготовка проекта?» доктор фи-
лософии Мурад Келигов отвечал:

«Это первая в истории Ингушетии Конститу-

ция, поэтому мы чувствовали большую ответ-
ственность при подготовке ее проекта. Нужно 
учитывать то, что у нас нет опыта разработки 
подобных документов, мало квалифицирован-
ных специалистов-правоведов. К тому же при-
ходилось работать очень интенсивно и, согла-
ситесь, в очень сложное время.

В подготовке проекта Конституции были за-
действованы люди различных профессий. 
Сам проект был подготовлен мной, после это-
го он обсуждался на заседании Конституцион-
ной комиссии.

В обсуждении участвовали такие юристы, как: 
В. Толдиев, М-Г. дзагиев, К.Келигов, а. арчаков, 
Н. даскиев, д. албаков, М. Боголов».

активную работу по подготовке Конституции 
республики вели такие люди, как: доктор фи-
лософских наук Мурат Келигов, его брат Каз-
бек Келигов, кандидат юридических наук Мов-
лад-Гирей дзагиев, судейский работник дауд 
албаков, руководитель администрации Прези-
дента Ингушетии руслан Плиев и другие.

20 ноября 1993 г. на заседании Конституци-
онного собрания Ингушской республики под 
председательством р.С. аушева, на котором 
присутствовало 362 делегата съезда народов 
Ингушетии и 39 членов Конституционной ас-
самблеи, были обсуждены некоторые статьи 
проекта основного Закона республики.

доктор философских наук Келигов М.Ю. 
предложил закрепить в Конституции терри-
ториальную юрисдикцию Пригородного райо-
на, так как «без решения этого вопроса мы не 
сможем решить вопрос о возвращении депор-
тированных из Северной осетии ингушей». 
Экономическую составляющую Конституции 
предложил закрепить Председатель Прави-
тельства республики дидигов Т.М.

Глава администрации Президента Плиев 
р.С. поддержал предложение Цечоева С. обо-
значить в Конституции название республики, 
как «Ингушская республика - Вайнахская ре-
спублика». Это же предложение поддержал 
преподаватель Чеченского госуниверситета 
Сумбулатов а. он также предложил присягу 
президента республики привести на Коране и 
узаконить шариатские суды.

доктор юридических наук и Председатель 
Народного Совета Ингушетии Сейнароев Б.М. 
счел необходимым внести дополнение в такой 
редакции: «...изменение границ между Ингуш-
ской республикой и осетией по линии аннек-
сированной территории Ингушетии в результа-
те репрессий 1944 года мирными средствами 
считать важнейшей задачей Правительства 
Ингушской республики».

Конституционное собрание республики по-
становлением от 20 ноября 1993 года решило 
принять за основу проект Конституции Ингуш-
ской республики, рекомендовать Президенту 
Ингушетии внести доработанный проект ос-
новного Закона на всенародное голосование.

Указом Президента республики Ингушетия 
от 4 января 1994 г. на 27 февраля 1994 г. был 
назначен референдум по Конституции респу-
блики. В бюллетень для голосования была 
внесена формулировка: «Принимаете ли Вы 
Конституцию республики Ингушетия? «да» 
или «Нет».

Несмотря на имеющуюся правовую базу и 
неоднократные обращения руководства респу-
блики, федеральный центр не выделил фи-
нансовые средства на проведение референ-
дума по Конституции.

За первую Конституцию республики Ингуше-
тия проголосовало 96,3%, против - 1,96%

Постановлением окружной (Центральной) 
избирательной комиссии Ингушетии 2 марта 
1994 г. зафиксировано: «референдум 21 фев-
раля 1994 г. по Конституции республики Ингу-
шетия считать состоявшимся и Конституцию 
республики Ингушетия принятой».

С этой даты Конституция республики Ингу-
шетия и считается действующей.

6 марта 1994 г. IX заседание Съезда наро-
да Ингушетии подвело итоги референдума по 
Конституции республики Ингушетия, выборов 
Народного Собрания-Парламента республики 
Ингушетия и задачах органов государствен-
ной власти. Съезд признал деятельность Со-
вета министров республики неудовлетвори-
тельной. В тот же день Президент республики 
Ингушетия издал указ, согласно которому все 
руководители органов государственной власти 
и управления, назначение которых предусмо-
трено Конституцией республики Ингушетия, с 
этого дня считались сложившими полномочия.

Процесс формирования предусмотренных 
Конституцией республики Ингушетия госу-
дарственно-правовых институтов считает-
ся завершенным в 2009 г., когда был создан 
Конституционный суд республики, и прошли 
выборы представительных органов местного 
самоуправления.

За период с 1996 г. принято 20 республикан-
ских законов, которыми в Конституцию внесе-
ны существенные поправки. Из основного За-
кона республики убраны статьи и положения, 
касающиеся государственного суверенитета 
республики, главенства республиканских зако-
нов перед российскими законами и т.п.

Из всех статей Конституции больше всего 
споров и возражений извне республики вы-
зывает статья 11, которая буквально гласит: 
«Возвращение политическими средствами не-
законно отторгнутой у Ингушетии территории 
и сохранении территориальной целостности 
республики Ингушетия - важнейшая задача го-
сударства».

Всего Конституция республики Ингушетия 
содержит 114 статей.

13 февраля 2010 г. Указом Президента ре-
спублики Ингушетия евкурова Ю. Б. установ-
лен день Конституции республики Ингушетия 
- 27 февраля.

С.СУЛТАНОВ

КоНСТИТУЦИЯ 
реСПУБлИКИ ИНГУШеТИЯ
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Обращаясь к биографиям 
представителей старшего по-
коления, всегда открываешь 
для себя целую эпоху, кото-
рая, канув в прошлое, оста-
вила свой героический от-
свет будущим поколениям. В 
этом отсвете зримо предста-
ют перед нами судьбы людей, 
прошедших суровые испыта-
ния, переживших страшные 
потрясения, но не уронив-
ших высокой чести и ни разу 
не дрогнувших перед лицом 
опасности. Султан Асланбе-
кович Цороев был одним из 
тех, кто на протяжении всей 
своей жизни служил высоким 
идеалам. Его беззаботное дет-
ство было коротким – жизнь 
рано заставила зарабатывать 
на хлеб собственным трудом. 
Потом случилась война, сле-
дом - жизнь вдали от родных 
гор. И на каждом этапе это 
была биография, способная 
послужить ярким примером 
для подражания.

ШТрИХИ к портрету достойной лич-
ности, написанные современниками, 
являют собой особую ценность. есть 
такой документ времени и в нашем 
распоряжении. В 1984 году в казахстан-
ском журнале «Закупки сельскохозяй-
ственных продуктов» была опублико-
вана заметка «Ветеран», посвященная 
герою моего материала. «Читатели 
наверняка обратили внимание на фа-
милию С. Цороев под фотографиями, 
публикуемыми в журнале. Султан ас-
ланбекович постоянный наш автор, - 
писалось в издании. -  В его фототеке 
сотни снимков, рассказывающих о лю-
дях труда, о героических буднях начала 
освоения целины в Казахстане.

обычно фотокорреспонденты в сво-
их публикациях рассказывают о других, 
а о них самих читатель ничего не знает. 
Сегодня мы представляем Султана ас-
ланбековича Цороева.

Живет он в алма-ате, работает в Ми-
нистерстве заготовок Казахской ССр. 
По роду службы ему часто приходится 
выезжать на предприятия в самые от-
даленные уголки республики, и везде 
его сопровождает постоянный спутник 
– фотоаппарат. Сдружились они давно, 
еще в 1938 году, когда семнадцатилет-
ний Султан начал работать в фотома-
стерской города Грозного. В его архиве 
хранятся снимки, запечатлевшие гроз-
ненских комсомольцев. В те довоенные 
годы султан принимал самое активное 
участие в работе районной комсомоль-
ской организации города, был постоян-
ным членом бюро райкома комсомола.

Вторжение фашистских полчищ в 
нашу страну многим парням исковер-
кало судьбы. Пришлось бросить лю-
бимое дело и уйти на фронт. Первое 
боевое крещение лейтенант Цороев 
получил в Крыму, под Феодосией, по-
сле окончания Краснодарского пехот-

ного училища. Участвовал в боях на 
«Малой земле», в составе 18-й армии в 
сражении на Кавказе.

В октябре 1943 года в бой за осво-
бождение Харькова Цороев пошел уже 
коммунистом, освобождал румынию, 
Венгрию, Чехословакию.

Из Праги в составе 7-го механизиро-
ванного корпуса передислоцировался 
на дальний Восток, где участвовал в 
освобождении городов Харбин, Мук-
ден, Порт-артур. артиллерийский ди-
визион, которым командовал С.а. Цо-
роев, храбро сражался с японскими 
самураями в составе 43-й танковой 
Шумленско-Хинганской Краснознамен-
ной ордена Кутузова бригады.

После победы над Японией, демоби-
лизовавшись, вновь занялся любимым 
делом. работал в фотолаборатории 
Верховного Совета Казахской ССр, а с 
1974 года – в Министерстве заготовок 
республики.

За активное участие в воспитании 
молодого поколения Султан асланбе-
кович неоднократно поощрялся Со-
ветским комитетом ветеранов войны, 
участвовал в ряде фотовыставок, на-
гражден дипломами Министерства 
культуры СССр и республиканского ми-
нистерства.

Большую работу проделал Султан 
асланбекович Цороев и по оформле-
нию номера журнала, посвященного 
30-летию освоения целинных и залеж-
ных земель».

родИлСЯ Султан Цороев в 1921 
году в городе Владикавказе (орджо-
никидзе). Старые улочки родного го-
рода, рано покинутые юным ингушом, 
отправившимся в большую жизнь, 
вновь призовут его к себе во время  
войны. Немецко-фашистские захватчи-
ки, вторгшиеся на территорию Кавказа, 
одним из направлений своего удара, 
наряду с героическим Малгобеком, из-
берут Владикавказ. И именно здесь, 
куда фашисты бросят свои лучшие 
танковые подразделения, в первые же 
дни окажется Султан. В составе 434-го 
отдельного истребительно-противотан-
кового дивизиона 319-й стрелковой ди-
визии этот парень бесстрашно вступит 
в схватку с врагом, не оробев перед же-
лезным кулаком «панцерваффе».

Командуя батареей, старший лейте-
нант Султан Цороев на собственном 
примере демонстрировал, что совсем 
не случайно истребительная противо-
танковая артиллерия быстро стала 
элитой Красной армии. она громи-
ла врага на самых опасных участках 
фронта, противотанкисты ежесекундно 
рисковали в бою собственными жизня-
ми – потери в их  рядах на протяжении 
всей войны были большими, - но всег-
да бились до последнего.

20 марта 1943 года в боевой характе-
ристике на командира батареи, канди-
дата в члены ВКП (б) Султана Цороева 
командир 434-го отдельного истреби-

тельно-противотанкового дивизиона, 
майор Самусевич писал: «работая ко-
мандиром батареи, в боях с немецкими 
захватчиками проявил доблесть и му-
жество. В боях в районе орджоникидзе 
под рассветом и ардоном его батарея 
уничтожила 3 танка, 2 огневые точки и 
15 солдат и офицеров противника.

В боях в районе Шапсугской батарея, 
ведя наступательные бои по разгрому 
опорных пунктов противника, уничтожи-
ла 4 дзота, 5 блиндажей, 20 гитлеров-
цев, подавила 6 огневых точек против-
ника.

Старший лейтенант Цороев, на-
ходясь у орудия, личным примером 
увлекал бойцов в наступление, пода-

вив огонь 2-х огневых точек в дзотах и 
уничтожив группу автоматчиков из 10 
человек, мешавших продвижению на-
шей пехоты.

Во время оборони-
тельных боев из нового 
пополнения подготовил 
двух наводчиков, одного 
командира орудия и двух 
помощников наводчи-
ков…

Командовать и управ-
лять боем батареи во 
всех видах боя может. 
должности командира 
батареи соответствует. 
Может быть использован 
на должности командира 
батареи 76-мм пушек в 
кавалерийских частях».

КоГда В 1984 году за-
ведующая Назрановским 
музеем Мадина Юсупов-
на Зангиева прочитала 
журнальную заметку о 
С.а. Цороеве, она сразу 
же написала письмо в 
алма-ату. ответ не за-
ставил себя долго ждать. 
«Получил Ваше пись-
мо и был очень рад, что 
где-то вспоминают о нас 
– людях, которые с ору-
жием в руках защищали 
нашу родину. описывать 
все в данный момент 
нет времени – идет под-
готовка к празднованию 
Первомая, и я по долгу 
службы занят этим. Со-
общу лишь, что я жил в 
Назрани, когда она еще 
не была названа горо-
дом. Формировалась часть там же…»

В этом письме Султан асланбеко-
вич коротко написал о своем боевом 
пути. Позже он отправил в Назранов-
ский музей свои фотографии разных 
лет и подлинники личных докумен-
тов военной поры. «Эти документы 
– единственное, что осталось у меня 
со времен войны…», - писал бывший 
фронтовик в сопроводительной запи-
ске.

Спустя какое-то время, в Назранов-
ской районной газете вышел матери-
ал, написанный Мадиной Юсуповной 
Зангиевой, из которого многие земляки 
впервые не без гордости узнали о бо-
евых заслугах С.а. Цороева и его до-
стижениях в мирное время. Читателям 
районки было приятно узнать, каким 
уважением и почетом пользуется вдали 
от родины ингуш, сумевший в полной 
мере продемонстрировать лучшие ка-
чества своего народа.

Нам остается лишь догадываться, 
какую горечь и разочарование испыты-
вал этот мужественный человек, про-
шедший всю войну, не раз смотревший 
смерти в глаза, когда после демобили-
зации ему пришлось ехать в далекий 
Казахстан на поиски своих уцелевших 
родных. Сталинская депортация ин-
гушского народа, осуществленная в то 
время, когда сыны и дочери Ингушетии 
сражались с врагом на всех фронтах 
Великой отечественной войны, была 
ужасающим предательским ударом, 
который смогли пережить не все. Ге-
ноцид репрессированных сталинщи-

ной народов стал гнусным 
преступлением против че-
ловечности. он подорвал 
генофонд этих народов, 
едва не стерев их с лица 
земли.

Великая отечествен-
ная война остается для 
нас мерилом мужества и 
стойкости ингушского на-
рода. Примеры героизма 
наших земляков, над ко-
торыми не властно вре-
мя, никогда не померкнут 
в нашей памяти. Уже в 
наши дни некоторые стра-
ницы биографии Султана 
асланбековича Цорое-
ва удалось восстановить 
известному ингушскому 
краеведу Б.д. Газикову. 
Великая отечественная 
война и участие в ней ин-
гушей – одно из главных 
направлений его поиско-
вой и исследовательской 
деятельности. Уже поч-

ти 75 лет миновало со дня окончания  
войны, а наш народ, оболганный и 
оскорбленный сталинской кликой, вы-

нужден до сих пор отстаивать свое 
честное имя, потому что потомки ста-
линских вертухаев и палачей и сегодня 
продолжают изливать яд в адрес ре-
прессированных народов.

Ахмет ГАЗДИЕВ

На снимке: Султан Асланбекович 
Цороев (второй справа) в кругу 

ветеранов Великой отечественной 
войны, город Алма-Ата

ОН ПРОШЕЛ 
ВСЮ ВОЙНУ
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Десять лет исполняется  в ны-
нешнем году традиции отмечать 
День Конституции Республики 
Ингушетия. Эта дата 27 февраля 
1994 года имеет особое значение в 
истории ингушского народа, в этот 
день на всеобщем референдуме 
был принят Основной закон Ре-
спублики Ингушетия. Речь об  ос-
новополагающем документе, уста-
навливающем правовое поле для 
деятельности всех государствен-
ных и общественных институтов, 
всех граждан.   В Конституции 
определяются основные права, 
свободы и обязанности человека 
и гражданина, определяется  струк-
тура и  разграничение полномочий 
органов государственной власти. 

Скажем так, «мера вещей и дей-
ствий» всего общества и институтов 
государства начинается  со статей 
Конституции. Все остальные законы, 
иные акты, правоприменительная 
практика должны соответствовать ей, 
иначе они недействительны. В этом 
великий смысл правовой иерархии: 
через Конституцию обозначаются ос-
новные нормы и правила жизни лю-
бой страны.

 Надо сказать, отношение к со-
держанию основного закона, апел-
лирование к его статьям, умение и 
стремление жить в соответствии с 
его требованиями и разрешениями, 
требует усилий от всех граждан. Се-
годня мы наблюдаем  живое внима-
ние и интерес людей к Конституции, 
их желание минимизировать всякую 
формальность применения ее статей, 
требования строго следовать  фунда-
ментальным законом страны и ее ре-
гионов.

 В настоящее время, как известно, 
в россии ведется  активная  работа 
по подготовке голосования по поправ-
кам в Конституцию россии. Планиру-
ется провести его, как рекомендовал  
президент россии Владимир Путин, 
в  рабочий день, объявив его выход-
ным.  Наиболее вероятно он пройдет 
в апреле с.г. Глава российского госу-
дарства  поддержал идею провести 
данное голосование по модели прези-
дентских выборов. 

Сегодня, учитывая скоротечность 
временных параметров, надо торо-
питься  изучить предлагаемые по-
правки и  давать свои предложения. 

Надо понимать, что со временем, 
после принятия поправок и вступле-
ния в силу новой редакции статей 
Конституции рФ, соответствующие 
изменения претерпят и статьи в кон-
ституциях регионов, разумеется, и в 
республике Ингушетия. Мониторинг 
данного процесса в стране уже идет.

Согласно опросу Всероссийско-
го центра изучения общественного 
мнения (ВЦИоМ), 66% россиян за-
явили о возможном участии в голо-
совании по поправкам к Конститу-
ции, которое пройдёт этой весной, 
причём 41% опрошенных выража-
ют крайнюю степень уверенности в 
этом.

отмечается, что чаще сообщают о 
возможном принятии участия в голо-
совании россияне 45—59 лет (70%) 
и старше 60 лет (73%).

79% россиян слышали о предсто-
ящем голосовании по поправкам к 
Конституции. о конкретных предло-
жениях, которые будут вынесены на 
общероссийское голосование, знает 
каждый четвёртый (23%). 

Поправку об обеспечении госу-
дарством доступности и качества 
медицинского обслуживания под-
держивают 97% респондентов, обе-
спечение государством социальной 
поддержки детям — 96%, принятие 
МроТ не менее величины прожиточ-
ного минимума — 95%, ежегодная 
индексация пенсии — 94%, а также 
неделимость территории россии — 
94%, запрет для чиновников иметь 
вид на жительство в другой стране, 
иностранное гражданство или счета 
за рубежом — 93%.

20 февраля сообщалось, что в ко-
митет Госдумы по госстроительству 
и законодательству поступило 262 
официально оформленных предло-
жения о поправках к Конституции.

Кстати, идею о неделимости тер-
ритории россии, как сообщают наши 
коллеги, внесла рабочая группа по 
подготовке предложений о внесе-
нии поправок в Конституцию. она  
предложила закрепить в основном 
законе страны запрет на любые 
действия, направленные на отчуж-
дение территории россии, а также 
призывы к таким действиям, сооб-
щил член рабочей группы, декан 
юридического факультета Санкт-
Петербургского государственного 
университета Сергей Белов.

Белов сообщил, что «эту гаран-
тию предлагается закрепить в но-
вой дополнительной части статьи 67 
Конституции». В частности, предус-
матривается, что россия «обеспечи-
вает защиту суверенитета и террито-
риальной целостности, нерушимость 
государственной границы и запреща-
ет любые действия, направленные 
на отчуждение территории, а также 
призывы к таким действиям. одним 
словом, исключить на будущее вся-
кого рода опасные «эксперименты» с 
российской землей. Кроме того, пред-
лагается закрепить возможность соз-
дания в россии федеральных терри-
торий. 

отметим безусловную важность и 
пользу основных поправок, предло-
женных россиянами в ходе подготов-
ки к голосованию по статьям Консти-
туции. Задумка, смысл   у них очень 
хороший, позитивный, с созидатель-
ным потенциалом. 

 разумеется, жителям Ингушетии, 
как и жителям всех субъектов СКФо и 
всей россии, близка поправка об обе-
спечении государством доступности 
и качества медицинского обслужива-
ния. а разве не замечательно вклю-
чить в основной закон норму, гаран-
тирующую обеспечение государством 
социальной поддержки детям?

Что касается принятия МроТ не 
менее величины прожиточного мини-
мума – и эта идея позитивна. Только, 
на наш взгляд, само понятие «про-
житочный минимум» вообще лучше 
исключить из российской действи-
тельности. есть в этой терминологии 
«допуск» к бедности, представление 
о том, что бедность – некая допусти-
мая норма. Наше государство с его 
колоссальными резервами должно 
свести всякое понятие о бедности к 
редчайшему явлению в нашей жизни.

Бесспорно, большой плюс в гаран-
тированной ежегодной индексации 
пенсии, в  запрете государственных 
мужей иметь вид на жительство в 
другой стране, иностранное граждан-
ство или счета за рубежом и многое 
другое. Главное, все это не только 
принять, но и воплотить в жизнь. Этот 
необходимый шаг от законодательной 
теории к общественной практике бу-
дет важнейшим экзаменом для всех 
россиян в скором будущем.

 В. САИТоВ

Конституция большой страны

ИЗУЧИТЬ ПОПРАВКИ 
И ДАТЬ СВОИ ПРЕДЛОЖЕНИЯ

Права и обязанности 
новоселов 

На прошлой неделе многие квартиры в микрорайоне Юбилейный 
были отключены от газа по причине отсутствия договоров между газо-
вой службой и частными потребителями.  

Мэр Назрани У. евлоев срочно сформировал штаб, который возглавил его 
заместитель М. Темурзиев. В срочном порядке заключили договора с газос-
набжающей организацией, и уже через 2–3 дня газоподача была возобнов-
лена. 

В эти дома основная масса людей вселилась летом и осенью прошлого 
года. Эта ситуация напомнила о необходимости иметь на руках необходи-
мые документы. Конечно, там есть предусмотрительные граждане, которые 
имеют нужные договора, но и они пострадали - в течение нескольких дней 
оставались без газа. 

Надо отметить, что в данном конфликте повинны не только жильцы, кото-
рые вселились в новые квартиры, но и чиновники соответствующих служб, 
которые при массовом заселении не напомнили о необходимости заключить 
договора, ускорить этот процесс. Пришлось аврально решать эту проблему, 

когда люди обжились на новом месте. Факт, что не только безалаберность 
жильцов, но и проколы чиновников, которые могли этот «огрех» ликвидиро-
вать до отключения газа. Сейчас жители  дома приводят в порядок докумен-
ты по электроснабжению, чтобы недопустить очередной «сюрприз», на этот 
раз с электричеством. однако и здесь необходимо содействие чиновников, 
поскольку одни эту задачу уже решили, другие только собираются.  

В советские времена массовое заселение многоэтажек происходило в тор-
жественной обстановке, где присутствовали чиновники всех служб, включая 
и энергоснабжающих. они напоминали новоселам об их правах и обязан-
ностях, включая и договора, и другие документы. Тогда не возникали по-
добные недоразумения. Но, как говорится, вся обошлось благополучно для 
всех. 

Надо надеяться, этот факт не останется без внимания новоселов и чинов-
ников в следующий раз, тем более в Назрани строятся многоэтажные жи-
лые дома. На ошибках учатся, если они учитываются в последующем. Эту 
истину знает каждый, но не все следуют этому на практике. 

Знакомый сотрудник городской мэрии объяснил это упущение стихийным 
заселением жильцов, одни въехали когда шли еще отделочные работы, дру-
гие - позже, а последние только заселились или их квартиры еще пустуют. 
Возможно, такое положение и сказалось на формирование необходимой до-
кументации. 

Я. ХАДЗИЕВ

С 1 марта в россии вступает в силу 
ряд поправок в различные законода-
тельные акты, которые существенно 
повлияют на жизнь россиян. В част-
ности, будет разрешен ввоз в страну 
необходимых для пациентов незаре-
гистрированных лекарств, меняются 
правила технического осмотра ма-
шин старше 30 лет, а у адвокатов по-
явится так называемый гонорар успе-
ха, сообщает News.ru.

С 1 марта вступает в силу закон, 
разрешающий ввозить на террито-
рию россии незарегистрированные в 
стране лекарства, если они жизненно 
необходимы пациентам. Соответству-
ющее решение будет принимать спе-
циальная медицинская комиссия. По 
мнению экспертов, это существенно 
повысит доступность для россиян 
определенных импортных лекарств.

В частности, ранее премьер-ми-
нистр дмитрий Медведев сообщил, 
что правительство выделит 22 мил-
лиона рублей на закупку за границей 
незарегистрированных в рФ лекарств 
для тяжелобольных детей.

С 1 марта начинает действовать 
новый ГоСТ, утвержденный росстан-
дартом, в отношении автомобилей 
старше 30 лет. Теперь они должны 
будут проходить специальную экс-
пертизу. В частности, специалисты 
проверят общее техническое состоя-
ние машины, двигатель, узлы, шасси, 
внешнее состояние и интерьер. если 
будет найдено множество отклоне-
ний от заводского выпуска, то техпа-
спорт владельцу не выдадут.

С 1 марта изменятся некоторые 
аспекты регулирования адвокатской 
деятельности и адвокатуры. В част-
ности, в соглашение об оказании 
юридической помощи можно будет 
включать условие, согласно которому 
размер вознаграждения будет зави-
сеть от результата оказания адвока-
том помощи. Исключение — юриди-
ческая помощь по уголовным делам 
и делам об административных право-
нарушениях.

С 1 марта существенно поменяется 
формат кассовых чеков. Большин-
ство изменений коснутся реквизитов 
бумажного кассового чека — рядом 
с наименованием маркированного 
товара появится буква "М". однако в 
электронном чеке будет отображать-
ся только код маркировки. Пока обя-
зательному клишированию подлежат 
алкоголь, табак, меховые изделия. 
однако вскоре изменения распро-
странятся на одежду, обувь и лекар-
ства.

Какие изменения 
ждут россиян 

после 1 марта?
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Путин предложил 
оппозиции предъявить 
позитивную программу

оппозиция должна не только критиковать власть, 
но и предоставить людям позитивную програм-
му, заявил президент Владимир Путин в интервью 
ТаСС.

«ругать власть для того, чтобы убедить избирате-
ля в том, что это [оппозиционеры] именно те люди, 
которые нужны, недостаточно. Нужно обязательно 
предъявить позитивную программу», — сказал гла-
ва государства.

По его словам, хоть критика необходима, однако 
ее одной мало для эффективного развития страны.

Таким образом, Путин прокомментировал мас-
совые акции протеста, которые прошли в Москве 
летом 2019 года. демонстранты выступали против 
недопуска независимых кандидатов на выборы в 
Мосгордуму. На одной из акций, которая прошла 27 
июля и не была санкционирована властями, по раз-
ным данным, были задержаны от 1074 до 1373 че-
ловек. После нее были заведены дела о массовых 
беспорядках и о применении насилия в отношении 
сотрудников правоохранительных органов.

дети-сироты смогут 
получить сертификат 

на приобретение жилья 
с 1 января 2021 года 

дети-сироты смогут получить сертификат на при-
обретение жилья в собственность с 1 января 2021 
года. Соответствующий законопроект подготовлен 
Минпросвещения и размещен во вторник на феде-
ральном портале проектов нормативных правовых 
актов, сообщает  ТаСС.

"Законопроектом предлагается лицам из числа 
детей-сирот и детей, оставшихся без попечения 
родителей, которые ранее относились к категории 
детей-сирот и детей, оставшихся без попечения 
родителей, выдавать государственный жилищный 
сертификат - именной документ, удостоверяющий 
право на однократное получение за счет бюджета 
субъекта рФ в пределах бюджетных ассигнований, 
установленных на текущий финансовый год, вы-
платы для приобретения жилого помещения в соб-
ственность", - отмечается в пояснительной записке 
к законопроекту. Предполагается, что закон высту-
пит в силу с 1 января 2021 года, а выплата будет 
составлять 1,5 млн рублей.

Уточняется, что на данный момент очередь на 
предоставление жилья детям-сиротам составляет 
более 279 тыс. человек, у порядка 191 тыс. из них 
такое право уже наступило, но не реализовано.

Сейчас закон требует от властей регионов предо-
ставлять повзрослевшим детям-сиротам, не имею-
щим жилья, благоустроенные жилые помещения. 
По данным Министерства просвещения рФ, на ко-
нец декабря 2019 года общая очередь на такое жи-
лье составляла 277 тыс. человек, а тех, кому уже 
исполнилось на 1 декабря 18 лет, - 186 тыс. для 
того чтобы одномоментно всех тех, кто стоит на 
очереди с 18 лет, обеспечить квартирами, потребу-
ется 247 млрд рублей. В 2019 году из бюджета на 
решение этой проблемы было выделено 7 млрд 
100 млн рублей, со стороны регионов - порядка 28 
млрд рублей.

ранее вице-премьер Татьяна Голикова по итогам 
совещания по жилищным проблемам детей-сирот, 
которое прошло в декабре 2019 года, сообщала, 
что дмитрий Медведев, занимавший в то время 
пост премьер-министра, поручил разработать про-
грамму, рассчитанную на шесть лет, в результате 
исполнения которой должна быть полностью реше-
на проблема с жильем для детей-сирот. она также 
отмечала, что по итогам совещания дано поруче-
ние проработать вопрос не только обеспечения 
жильем в рамках социального найма, но и возмож-
ности предоставления государственных жилищных 
сертификатов, ипотеки и иных компенсационных 
выплат.

По данным мониторинга Счетной палаты, на не-
достаточный уровень финансирования в сфере 
обеспечения жильем детей-сирот указывают более 
30% регионов. В Счетной палате отмечали, что в 
целом по рФ ситуация по обеспечению жильем де-
тей-сирот не улучшилась, а установленные полно-
мочия органов исполнительной власти субъектов 

рФ выполняются ненадлежащим образом.
В 2019 году Счетная палата предлагала в каче-

стве одного из способов решения проблемы предо-
ставлять жилищные сертификаты детям-сиротам, 
которые более 10 лет стоят в очереди на бесплат-
ное жилье. Предполагалось, что их можно будет 
использовать для покупки жилья, улучшения жи-
лищных условий или погашения ипотеки.

В «единой россии» 
опровергли планы о смене 

лидера и названия
В руководстве «единой россии» вопросы смены 

лидера и названия партии, а также объединения с 
общероссийским народным фронтом (оНФ) не об-
суждались, заявил замсекретаря генсовета партии 
Сергей Перминов, опровергая информацию в СМИ 
о подобных планах. об этом сообщает рИа "Ново-
сти" в среду, 26 февраля.

ранее в прессе появились сообщения о том, что 
к выборам в Госдуму в 2021 году партия планиру-
ет объединиться с оНФ и убрать из названия слово 
«единая». Также сообщалось, что бывший премьер 
дмитрий Медведев, который сейчас занимает пост 
председателя «единой россии», якобы перестанет 
возглавлять партию.

Накануне в «единой россии» анонсировали соз-
дание в партийной структуре аппарата председате-
ля. В Telegram-канале единороссов отмечается, что 
аппарат займется обеспечением работы дмитрия 
Медведева по партийной линии.

«единая россия» была создана в декабре 2001 
года. Медведев возглавляет партию с 2012 года. 

около 797 тыс. человек 
планируют сдавать еГЭ 

в 2020 году
В 2020 году единый государственный экзамен 

(еГЭ) намерены сдавать около 797 тыс. человек, в 
том числе 692 тыс. выпускников текущего года. об 
этом сообщил журналистам врио руководителя Фе-
деральной службы по надзору в сфере образова-
ния и науки (рособрнадзор) анзор Музаев.

«В этом году намерены сдавать еГЭ порядка 797 
тыс. человек, в том числе 692 тыс. выпускников те-
кущего года. По сравнению с прошлым годом у нас 
произошло увеличение на 14 тыс. выпускников это-
го года, что нас несомненно радует. общее число 
зарегистрированных на участие в еГЭ в этом году 
возросло примерно на 18 тыс. по сравнению с 2019 
годом», - сказал Музаев.

он отметил, что самым массовым остается экза-
мен по русскому языку.

«Самым массовым экзаменом остается русский 
язык - его намерены сдавать почти 736 тыс. участ-
ников, в том числе все участники еГЭ из числа вы-
пускников текущего года», - добавил анзор Музаев.

Матвиенко считает 
удешевление ипотеки 

государственной задачей
Ипотечные ставки должны быть уменьшены, и 

это уже государственная задача, сообщает Иа 
DEITA.RU. Такое мнение озвучила спикер СовФеда 
Валентина Матвиенко.

речь об этом зашла во время «открытого диа-
лога» с главой Минстроя Владимиром Якушевым. 
Матвиенко отметила, что на текущий момент сред-
няя ипотечная ставка примерно втрое превышает 
уровень инфляции, и это негативно влияет на ситу-
ацию с жилищным строительством, пишет ТаСС.

«Сейчас на этом рынке появились признаки за-
медления, сокращается платежеспособный спрос 
населения, значит, ипотека будет становиться, если 
не принять дополнительные меры, менее доступ-
ной», – констатирует политик.

Подчеркнув, что и глава государства, и премьер-
министр говорили о необходимости делать ипотеку 
более доступной, Матвиенко добавила, что «это 
просто уже настоящая государственная задача, ко-
торая должна быть решена без вариантов». Тем не 
менее, важно соблюдать экономическую обосно-
ванность процесса.

Жители россии начали 
экономить 

на продуктах 
Средний чек за один поход в магазин за месяц 

уменьшился на 67,5 рубля и составил 552 рубля. 
об этом сообщает рИа "Новости" со ссылкой на 
исследование холдинга «ромир».

Снижение январских трат аналитики назвали тра-
диционным. При этом за год средняя сумма чека 
также сократилась — на 0,3%. Самое значитель-
ное сокращение трат произошло в Сибирском фе-
деральном округе — на 13,3% или до 470 рублей. 
Меньше всего экономят в Уральском федеральном 
округе — за один поход в магазин там тратят 590 
рублей.

Исследование основано на данных потребления 
40 тысяч человек в 220 городах страны. 

Мишустин назвал 
две ключевые задачи 

правительства
Премьер-министр Михаил Мишустин назвал две 

ключевые задачи правительства: повышение до-
ходов людей и увеличение темпов роста эконо-
мики. он отметил, что кабинет министров направ-
ляет свои усилия на решение именно этих двух 
основных задач.

 По словам Мишустина, это позволит получить 
широкий эффект и по другим направлениям – в 
образовании, науке, инновациях, социальной сфе-
ре, ну и, конечно, в бизнесе. Премьер заверил, 
что правительство выполнит все те задачи, кото-
рые поставил президент, в том числе те, которые 
сформулированы в нацпроектах и национальных 
целях. Сегодня Мишустин находится в Курганской 
области. 

Премьер поручил в ближайшее время подгото-
вить и представить в правительство индивиду-
альные программы развития отстающих регионов, 
передаёт корреспондент «Вестей ФМ». Мишустин 
поставил задачу вывести эти регионы из зоны 
бедности.

Новак: эра нефти 
продлится еще не менее 

20 лет
Глава Минэнерго александр Новак выразил мне-

ние, что спрос на углеводороды, в том числе на 
нефть, сохранится в ближайшие десятилетия, не-
смотря на торможение темпов роста потребления.

"С точки зрения прогнозирования мы, безуслов-
но, видим, что рост потребления нефти в мире 
будет замедляться. Но в абсолютном выражении 
углеводородная экономика будет сохраняться в те-
чение ближайших 20 лет. Здесь никуда не деться", 
- сказал он в передаче "Право на справедливость" 
на Первом канале.

Министр также полагает, что доля продаж элек-
тромобилей будет демонстрировать рост. "Но 
чтобы зарядить автомобиль, нужно выработать 
электроэнергию. И какой источник для выработки 
электроэнергии - это также вопрос энергетического 
баланса. либо это уголь, либо газ, либо возобнов-
ляемые источники энергии: солнце, ветер, гидроге-
нерация", - указал он.

В россии прекращают 
работу три сахарных 

завода
В россии закрываются сахарные заводы, переда-

ет оТр. об остановке производства на трех пред-
приятиях - в Тульской области, Башкирии и Татар-
стане - заявил председатель правления Союза 
сахаропроизводителей россии андрей Бодин.

оптовые цены на сахар за три года упали в 1,5 
раза - с 35 до 20 рублей за килограмм. Заводы ста-
ли нерентабельными.

Мощность закрывающихся предприятий превы-
шает 150 тысяч тонн продукции в год. За прошлый 
сезон они переработали около миллиона тонн свё-
клы.

если цена на сахар будет и дальше снижаться, то 
придётся закрывать и другие заводы, говорят про-
изводители.

НовостИ РоссИИ
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Было время, когда все спортивные 
сооружения Ингушетии можно было пе-
ресчитать по пальцам. Помню, в мою 
бытность редактором спортивных про-
грамм государственного телевидения, 
мы в течение года по несколько раз го-
ворили об одной и той же  секции или 
стадионе, и надеялись на улучшение 
ситуации, потому что после распада ЧИ-
АССР вся спортивная база осталась в 
Грозном. С тех пор прошло не так много 
времени. Сегодня ситуация изменилась  
до  наоборот. Даже в сельских поселе-
ниях  построены и работают спортив-
ные комплексы, до сих пор называемые 
ФОКами, а число  жителей Ингушетии, 
занимающихся физической культу-
рой и спортом, увеличилось от 2  до 25 
процентов.  Но и это не предел, если 
учесть, что в республике 35 процентов 
молодежи, а это в цифрах составляет 
без малого 180 тысяч человек. 

Меня радует, что до сих пор «в строю» наши 
известные тренеры - Ибрагим Кодзоев, асхаб 
Белхароев, Яхья Мерешков, Султан Батыров, ко-
торые начинали свою тренерскую деятельность 
в еще худших условиях, нежели обозначенных 
мной в начале этого изложения. Когда-то было не-
мало противников строительства ледовых арен, 
дворца спорта, плавательных бассейнов и дру-
гих спортивных комплексов. Жизнь показала, что 
дело это нужное и правильное. другой вопрос, 
как это правильно и с пользой эксплуатировать, 
и в сравнении: сколько объектов, построенных по 
линии ЗЭБ, из-за воровства и коррупции «прика-
зали долго жить», в том числе и полиграфический 

комбинат, не говоря уже о более мелких объек-
тах, которые могли принести нам пользу. Это я к 
тому, что развитие физической культуры и спорта 
невозможно рассматривать отдельно от жизни ре-
спублики. если собираемость налогов в местный 
бюджет составляет меньше четверти от требуемо-
го,  где брать деньги на расходы по содержанию 
тех же ФоКов, стадионов и других спортивных со-

оружений, для работы которых нужны энергоноси-
тели, инвентарь, из каких средств платить зарпла-
ту тренерам?  

Курс руководства Ингушетии на преодоление 
недостатков прошлого и улучшение экономиче-
ской ситуации – тяжелый и мучительный процесс, 
и в один день этот вопрос не решить. Мы же хо-
тим, чтобы наши дети и внуки жили в счастливой 
стране, были сильными, умными и здоровыми. Но 
все эти желания останутся благими намерениями, 

если не изменится мировоззрение общества, если 
желание жить за счет других не будет пресекать-
ся самым жестоким образом, и не будет превали-
ровать порядочность и честность. Понимаю, что 
говорю абстрактно, и что десятилетиями склады-
вавшееся положение вещей в обществе пустило 
свои корни, на которых выросло целое поколение, 
из которого многие считают законным «давать на 
лапу». Все это мешает развивать республику, в 
том числе и спорт. Из-за финансовых проблем  не-
известно будущее футбольного клуба «ангушт», 
многие  тренеры и спортсмены ездят на соревно-
вания за свой счет, многие спортивные комплексы 
требуют ремонта, не хватает спортивного инвента-

ря и экипировки, ру-
ководство Минспорта 
Ингушетии не может 
отправить детских 
тренеров на повыше-
ние квалификации, 
перспективным спор-
тсменам нерегулярно 
выплачивают стипен-
дии. 

Я коснулся толь-
ко небольшой части 
проблем. На деле 
же вопросов намно-
го больше. Но даже 
в такой сложной си-
туации ингушские 
спортсмены продол-
жают радовать нас 
своими победами 
на республиканских, 
региональных и все-

российских соревнованиях. радует, что тренер-
ское сообщество не опускает руки и воспитывает 
достойное поколение будущих чемпионов. В од-
ном из последующих номеров «Сердало» мы обя-
зательно и более предметно   расскажем нашим 
читателям  о перспективах развития ингушского 
спорта.  Сегодня наступило время, когда надо со-
зидать на общее благо, ради нашего будущего. 

М. ХАНИЕВ

Спорт

Кто на новенького?

В последнее время достаточно много граждан, обращаются в 507 военный 
следственный отдел по вопросам поступления на военную службу в военные 
следственные органы Следственного комитета российской Федерации. Это 
обстоятельство обусловило необходимость разъяснить требования законо-
дательства и ведомственных документов, предъявляемые к кандидатам, же-
лающим проходить службу на должностях военных следователей.

Прием на военную службу осуществляется в соответствии с Федераль-
ным законом от 28 декабря 2010 года № 403-ФЗ «о Следственном комите-
те российской Федерации», Федеральным законом от 28 марта 1998 года № 
53-ФЗ «о воинской обязанности и военной службе», Федеральным законом 
от 27 мая 1998 года № 76-ФЗ «о статусе военнослужащих», положением о 
порядке прохождения военной службы, утвержденным Указом президен-
та российской Федерации от 16 сентября 1999 года № 1237, положением о 
Следственном комитете российской Федерации, утвержденном Указом пре-
зидента российской Федерации от 14.01.2011 №38 «Вопросы деятельности 
Следственного комитета российской Федерации», и приказами Следственно-
го комитета российской Федерации.

В соответствии с нормами законодательства подбор кандидатов проводит-
ся среди граждан российской Федерации, получивших юридическое образо-
вание (диплом специалиста или магистра) в высшем учебном заведении с 
государственной аккредитацией, владеющих государственным языком рос-
сийской Федерации, имеющих офицерское звание, обладающих необходи-
мыми профессиональными и моральными качествами, способных по состоя-
нию здоровья исполнять возлагаемые на них служебные обязанности.

Следует отметить, что гражданин не может быть принят на военную служ-
бу в военные следственные органы Следственного комитета российской Фе-
дерации, если:

- не имеет высшего профессионального образования (юридического);
- не имеет офицерского воинского звания;
- имеет гражданство иностранного государства;
- признан решением суда недееспособным или ограниченно дееспособ-

ным;
- лишен права занимать государственные должности государственной 

службы в течение определенного срока;
- имеет или имел судимость;
- имеет заболевание, которое согласно медицинскому заключению препят-

ствует исполнению им служебных обязанностей;
- отказывается от прохождения процедуры оформления допуска к сведени-

ям, составляющим государственную тайну, если исполнение служебных обя-
занностей по должности, на которую претендует лицо, связано с использова-
нием таких сведений.

Первоначально отбор проходит в 507 военном следственном отделе. На 
представленных им документах (их перечень можно уточнить в военном 
следственном органе гарнизонного звена).

Начинается ознакомление с личного дела (автобиографии, контракта, дру-
гих документов), при этом учитываются записи в медицинской книжке, анали-
зируются характеризующие материалы, отзывы непосредственного команди-
ра (начальника) кандидата из войск или с последнего места работы (учебы) 
кандидата из запаса. одновременно выясняется поведение лица вне службы 
и в быту, отношение к употреблению спиртных напитков (соответствующая 
информация запрашивается в органах МВд россии и ФСБ россии).

Кроме этого, обязательно проверяется подлинность диплома об окончании 
высшего учебного заведения, наличие государственной аккредитации вуза.

При решении вопроса о годности к военной службе кандидат направляется 
на медицинское освидетельствование в соответствии с Положением о воен-
но-врачебной экспертизе.

руководством 507 военного следственного отдела проводится собеседова-
ние с претендентом для составления представления о нем как о личности, 
выявления некоторых его эмоционально-волевых и характерологических 
особенностей, формирования мнения об интеллекте, начитанности, интере-
сах, воспитанности, умении грамотно и логически правильно излагать свои 
мысли.

В дальнейшем организуется его стажировка сроком не менее одного ме-
сяца с фактическим выполнением обязанностей следователя. Именно в 
практическом плане стажировка позволяет оценить пригодность кандидата 
к службе в военных следственных органах Следственного комитета россий-
ской Федерации, выявить его индивидуальные социально-психологические 
особенности и черты.

обязательными условиями приема являются сдача квалификационного 
экзамена в военном следственном управлении Следственного комитета рос-
сийской Федерации по Южному военному округу (г. ростов-на-дону) и прове-
дение профессионального психологического отбора согласно Положению о 
порядке прохождения военной службы.

окончательное решение о возможности поступления кандидата на воен-
ную службу в военные следственные органы принимается в Главном воен-
ном следственном управлении Следственного комитета российской Федера-
ции после выполнения всего комплекса кадровых мероприятий.

особое внимание мы обращаем молодых жителей республики, которые хо-
тят связать свою жизнь с работой военного следователя. Мы готовы расска-
зать о данной специальности и проконсультировать по всем интересующим 
вопросам.

особенности поступления на военную службу 
в военные следственные органы Следственного комитета 

российской Федерации
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Профилактика здоровья

ХлеБ БеЗ КраСКИ
Меняются символы, привыч-

ные знаки эпохи… В таких, каза-
лось бы, «вечных» пристрастиях, 
как национальная кухня, главный 
продукт государства, со временем 
происходят значительные измене-
ния.  Помнится, почти вчера – па-
мять еще свежа, в бытность СССР 
хлеб  был не просто важнейшим 
элементом жизни миллионов лю-
дей, он был главной мерой  благо-
получия человека. 

 У нас в Ингушетии хлеб, как и во 
всех регионах большой страны, - 
важнейшая часть продуктовой кор-
зины. Правда, в давние времена, 
как говорят ученые, мы все больше 
«налегали» на ячменный каравай. 
Ныне такой продукции и не найти… 
Впрочем,  на рынке, расположенном 
в сторону с. Экажево, если свернуть  
на дорогу с федеральной трассы, 
можно приобрести не только ячмен-
ную муку, но и много других зерно-
вых, которые редки на нашей кухне.

 Сегодня на рынках, в магази-
нах Малгобека, Назрани, Сунжи и 
остальных муниципальных образо-
ваний покупателю предлагают ра-
стущий ассортимент хлебной про-
дукции без дрожжей, приготовленной 
на закваске, по старинным рецептам. 
Все это связано с ростом у жителей 
республики болезней желудочно-ки-
шечного тракта (ЖКТ). Та же пробле-
ма характерна сегодня практически 
для всего мира. Нам всем не хватает 
экологически чистой пищи.

Умеренное питание, замена т.н. 
заводского хлеба на традиционные 
ольгаш  - местные  лепешки, приго-
товленные на кефире с содой, при-
носят хороший результат.

Напомним, главная беда привыч-
ных хлебных булок – в дрожжах-са-
харомицетах  - это термофильные 

дрожжи. Интернет-справка гласит:
«Термофильные дрожжи, разно-

видности которых употребляются в 
спиртовой промышленности, пиво-
варении и хлебопечении, в природе 
не встречаются. Сахаромицеты, к 

несчастью, являются более стой-
кими, чем тканевые клетки. они не 
разрушаются ни в процессе приго-
товления, ни слюной в организме че-
ловека. ... Желудок изнутри покрыт 
особой слизистой оболочкой, устой-
чивой к действию кислоты. однако, 
если человек злоупотребляет дрож-
жевыми продуктами и кислотообра-
зующей пищей, то желудок не может 
долго этому противостоять. ожог 
приведёт к образованию язв, появит-
ся боль и такой распространённый 
симптом, как изжога».

Сегодня в отдельной семье, где 
есть люди, страдающие недугами 

ЖКТ, можно наблюдать своеобраз-
ное «разделение» пищевой продук-
ции. оно выражается не только в 
том, что дети упорно стремятся по-
глощать всякие «роллтоны», «пепси» 
и чипсы. они системно едят дрожже-

вой  хлеб дома, в  кафе, в учебных 
заведениях. а это, учитывая наличие 
всякого рода примесей, красителей, 
разрыхлителей, со временем при-
ведет к накоплению вышеуказанных 
проблем. Сегодня дети и подростки 
в силу молодости и не почувствуют 
угрозы своему организму, но впо-
следствии ЖКТ даст о себе знать. а 
штука эта неприятная во всех отно-
шениях.

Ныне большая часть хлебной про-
дукции в руках частного производи-
теля и продавца, и ждать волевого 
решения в этой сфере не приходит-
ся. Между тем, государство держит 

вопрос сохранения здоровья россиян 
на особом контроле.

 На днях «в Минздраве россии за-
явили о недостатке йода в организ-
ме людей. для восполнения йода в 
эндокринологическом центре пред-
ложили обязать пекарей изготавли-
вать хлебобулочную продукцию с 
йодированной солью. Чиновники ис-
ходят из того, что хлеб является од-
ним из самых потребляемых продук-
тов. если инициативу одобрят, в 150 
граммах хлеба будет содержаться 
53 мкг йода, что составляет треть от 
суточной нормы взрослого человека. 
При постоянном употреблении тако-
го продукта проблему с дефицитом 
йода в организме можно будет ре-
шить. 

По данным Минздрава рФ, нехват-
ку йода в организме испытывают до 
70% россиян. Недостаток элемента 
может вызвать быструю утомляе-
мость, потливость, головные боли, 
резкое изменение веса, ухудшение 
памяти, проблемы с сердечно-сосу-
дистой и дыхательной системами».

Так что каждый из нас сам должен 
выбирать для себя, какой вид хлеб-
ной продукции для него – голова. Не 
ленитесь, изучайте состав выбранно-
го вами батона или каравая – быва-
ет, мошенники  хлеб просто красят, 
изображая из него ржаную булку. 

Кстати, в наших селах и городах 
успешно функционируют небольшие 
киоски – "хлебницы", здесь можно 
приобрести вкусный хлеб на заква-
ске. думается, чем больше потреби-
телей будет строго следить за каче-
ством хлеба, тем скорее с прилавков 
исчезнет тот, который не случайно 
называют «бомбой замедленного 
действия».

У. УЛЕМОВ

Участники Молодежного совета Почты 
России обсудят основные направления 
работы на макрорегиональных конфе-
ренциях ТОП-1000, которые проходят по 
всей стране и завершатся 28 февраля. 
Молодые специалисты Почты разработа-
ют проекты, направленные на развитие 
благотворительности, социальных про-
грамм и корпоративного волонтерства.

Первая конференция стартовала в Став-
рополе. В ней приняли участие сотрудни-
ки из девяти регионов Северного Кавказа. 
активисты отметили успехи, достигнутые 
в реализации социальных мероприятий в 
ряде городов в 2019 году. Среди них - орга-
низация помощи людям с инвалидностью, 
раздельный сбор мусора, озеленение город-
ских территорий, сдача крови в дни донора 
и другие масштабные акции. Многие идеи 
волонтерства по улучшению качества жизни 
граждан в городах и небольших населенных 
пунктах, там, где располагаются почтовые 
отделения, стали возможны благодаря всего 
70 почтовикам Северного Кавказа. 

«В нашей стране запускаются мощные 
проекты по отбору перспективных руково-
дителей, и в определенном смысле Моло-
дежный совет продолжает эту же практику. 
Наша задача – стать драйверами изменений 
Почты россии и запустить новые социаль-

ные программы, – подчеркнул лидер Моло-
дежного совета. – Мы выбираем перспектив-
ных молодых ребят, обучаем, показываем 
им возможности профессионального и об-
щественного саморазвития, учим лидерству 
и ответственности».

Почти 1000 человек примут участие в де-
вяти молодежных конференциях. активисты 
выберут лидеров Совета, а также разрабо-
тают и представят свои планы мероприятий, 
которые реализуют непосредственно в реги-
онах. 

Самые лучшие проекты войдут в общий 
макрорегиональный план работ на 2020 
год.  Сегодня в центре внимания почтовой 
молодежи такие темы, как помощь людям 
старшего поколения, бережное отношение к 
природе и животным, работа с детьми, при-
влечение внимания к вопросам здоровья. В 
преддверии 75-летия Победы в Великой от-
ечественной войне особое внимание уделя-
ют участникам и ветеранам войны.   

отметим, что средний возраст активистов 
составляет 29 лет, а большинство из них 
проработали на предприятии более 3 лет. В 
состав Совета вошли сотрудники отделений 
связи, обособленных структурных подразде-
лений и аппаратов управлений филиалов. 

 Пресс-служба АО «Почта России»

Получить государственные услуги, 
предоставляемые Федеральной на-
логовой службой России, можно как 
при личном визите в налоговые ин-
спекции, так и через сайты Федераль-
ной налоговой службы и Единого 
портала государственных и муници-
пальных услуг (ЕПГУ).

Портал доступен любому пользователю сети интер-
нет и обеспечивает быстрый поиск информации по 
государственным услугам. Все доступные в регионе 
государственные услуги расписаны по ведомствам, 
популярности и жизненным ситуациям, что значитель-
но облегчает их поиск. Информация сгруппирована по 
двум категориям: для физических и юридических лиц.

Через еПГУ можно получить такие востребованные 
государственные услуги ФНС, как информация о на-
численных налогах и налоговой задолженности, сведе-
ния из специализированных реестров (еГрЮл, еГрИП 
и других), интерактивно заполнить декларацию по на-
логу на доходы физических лиц по форме - 3 НдФл и 
направить ее в инспекцию, получить  информацию об 
ИНН и т.д.

Кроме того, пользователям портала предоставлена 
возможность перейти в интерактивный сервис ФНС 
россии «личный кабинет налогоплательщика для фи-
зических лиц».

Несомненным преимуществом интернет-портала го-
сударственных услуг и сайта ФНС россии является 
то, что пользователь может оформить заявку на полу-
чение и отслеживать статус рассмотрения нужной ему 
государственной услуги в удобное для него время. Это 
позволяет налогоплательщику значительно экономить 
время и получить качественный результат. 

Межрайонная ИФНС России №1 
по Республике Ингушетия

Благотворительность и волонтерство 
станут приоритетными направлениями 

работы Молодежного совета Почты 
россии в 2020 году
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О Б Ъ Я В Л Е Н И Е
Утерянный аттестат серии а №356330, выданный СоШ №2 с.п. г. Назрани в 

1994 г. на имя Хадзиева ахмета Муссаевича, считать недействительным.

Досрочная пенсия 
для многодетных мам

С 2019 года в силу вступили изменения в пенсионном законодатель-
стве, среди которых - увеличение общеустановленного пенсионного 
возраста (65 лет для мужчин и 60 лет для женщин), возникновение пра-
ва выхода на пенсию на два года раньше для граждан с большим стра-
ховым стажем (42 года для мужчин и 37 лет для женщин).

Вместе с тем, положения закона устанавливают более ранний выход на 
пенсию для многодетных матерей. Женщинам, родившим пятерых и более 
детей, пенсия, как и прежде, будет назначаться в 50 лет. а новое пенсионное 
законодательство установило льготы и для матерей с 3-мя и 4-мя детьми. 
Так, мать троих детей сможет досрочно выйти на пенсию в 57 лет, а родив-
шая четверых детей - в 56 лет. основные требования - 15 лет страхового 
стажа, необходимое количество пенсионных баллов и воспитание ребенка 
до 8 лет. 

График выезда мобильной 
клиентской службы ПФР 

в марте 2020 года
В марте продолжаются выездные приемы мобильной клиентской службы 

отделения Пенсионного фонда россии по республике Ингушетия. Специали-
сты отделения ПФр ведут прием и дают консультации по всем вопросам пен-
сионного обеспечения. В дополнение, каждому предлагается раздаточный ма-
териал ПФр с полной информацией о пенсионном обеспечении, социальных 
выплатах, назначении и прекращении компенсационных выплат и т.д.

Выездные приемы — не единственный способ жителей отдаленных районов 
получить вовремя пенсионную услугу. очень активные консультации сейчас 
ведутся по «горячим линиям» — номера телефонов «горячей линии» в отде-
лении ПФр по рИ — 8(873 4) 55-17-99, 8(928) 799-07-30.

График работы мобильной клиентской службы ПФр в марте 2020 года:
5 марта  –  с.п. алкун Сунженского района;
12 марта – с.п. Нижние ачалуки Малгобекского  района;
19 марта – с.п. Гази-Юрт Назрановского  района;
26 марта  -  с.п. Мужичи Сунженского района.

отделение Пенсионного фонда РФ по РИ

Благодарственное письмо
Мы слышали разные отзывы об условиях ЦРБ, о компетенции врачебных 

специалистов, культуре обслуживания и т.д.
Однако мы  встретили совершенно другой коллектив больницы: очень 

вежливый, внимательный, вкладывающий душу в свою профессию, готовый 
помочь каждому больному. О чем свидетельствует своевременное, грамот-
ное, культурное обслуживание больных.

Мы хотели  бы отметить грамотных, знающих свое дело медработни-
ков, таких как заведующая терапевтическим отделением Льянова Хад-
шат Микаиловна; лечащий врач-терапевт Албакова Зарета Бисултанов-
на; старшая медсестра Погорова Зина Бисултановна; медсестра Оздоева 
Хади Муссаевна; постовые медсестры евкурова Пятимат Б. и Бекова Фе-
риде Хас-Магомедовна.

Мы желаем всему коллективу ЦРБ крепкого здоровья, семейного благопо-
лучия. Будьте счастливы! Спасибо вам за ваш труд, человеческое, доброже-
лательное отношение к больным.

Ваши пациенты: Хадзиев Харун Камбулатович и Хадзиева Проскофья 
Зелимхановна.

Битва в "Колизее"

С 16 по 25 февраля в Москве про-
ходил открытый Международный 
турнир по смешанным боевым еди-
ноборствам "Колизей. Битва за по-
яса 2".

Ингушскую школу смешанных еди-
ноборств на этом турнире представ-
ляли воспитанники Ислама ахильго-
ва из бойцовского клуба "Панчер», 
сообщает пресс-служба Минспорта 
Ингушетии.

Как и всегда,  «золотая команда» 
Ислама ахильгова блестяще высту-
пила и завоевала  15 золотых и одну 
бронзовую медали.

Так, первую ступень пьедестала 
почета заняли Галаев джамбулат, 
Медаров ахмед, Нальгиев ахмед, 
Кодзоев Бекхан, Цечоев Магомед, 
Эльджаркиев Умар, Теркакиев Саид, 
Цечоев абдул-Малик, Толдиев амир, 
Гуражев Заурбек, дидигов анзор, Га-

лаев Шамиль, Мерешков алим, Ме-
решков Ислам и долгиев Ислам.

единственным обладателем брон-
зовой медали стал Цечоев Мухамад.

«Я всегда верю в своих ребят, зная, 
как они выкладываются на трениров-
ках и их волю к победе. Вот и сейчас 
они меня не подвели… Хочется ска-
зать банальную фразу, не зря съез-
дили в столицу, а самое главное - не 
оставили шанса своим соперникам», 
- прокомментировал тренер «золотой 
команды» Ислам ахильгов.

Стоит отметить, что бойцы клуба 
"Панчер" неоднократно становились 
чемпионами и призерами соревнова-
ний различного уровня. Подопечные  
ахильгова часто на турнирах зани-
мают весь пьедестал почета!

Поздравляем спортсменов и их 
тренера с отличным выступлением и 
желаем всегда только победы!

обязанности родителей (законных 
представителей) в случае самовольного 

ухода несовершеннолетнего
для начала следует понять, что по-

нимается под самовольным уходом 
несовершеннолетнего? Это отсут-
ствие несовершеннолетнего без опо-
вещения о своем местонахождении 
родителей или законных представи-
телей.

Несовершеннолетние совершают 
самовольные уходы, как из дома, так 
и из государственных учреждений, 
предназначенных для их пребывания. 
если ребенок ушел из дома или тако-
го учреждения, то родителям, закон-
ным представителям необходимо не-
замедлительно обратиться в органы 
полиции по месту жительства.

В случае бездействия, выразивше-
гося в необращении в правоохрани-
тельные органы с заявлением о розы-
ске несовершеннолетнего, родитель, 
законный представитель может быть 
привлечен к административной от-
ветственности, предусмотренной ст. 
5.35 КоаП рФ (неисполнение или не-

надлежащее исполнение родителями 
или иными законными представите-
лями несовершеннолетних обязан-
ностей по содержанию, воспитанию, 
обучению, защите прав и интересов 
несовершеннолетних).

В случаях, если самовольному 
уходу несовершеннолетнего способ-
ствовало ненадлежащее исполнение 
обязанностей со стороны родителей, 
законных представителей (например, 
злоупотребление ими спиртными на-
питками, отсутствие нормальных ус-
ловий для проживания и учебы), они 
также  привлекаются к администра-
тивной ответственности по ч.1 ст. 5.35 
КоаП рФ.

одновременно родители приглаша-
ются на заседания комиссии по де-
лам несовершеннолетних и защите 
их прав, где решается вопрос о даль-
нейшей профилактической работе с 
ребенком и его семьей.

procing.ru

редкий электромобиль
двигатель внутреннего сгорания в свое 

время сделал революцию – он изменил 
современный мир, дал мощный импульс 
развитию автотранспорта. однако все 
имеет свой срок, сегодня на дворе акту-
альная тема: электромобиль. В настоя-
щее время увидеть  в Магасе, Пятигорске 
или Махачкале электромобиль и прока-
титься на нем - редкая удача для любите-
лей различной техники.  Вопрос важный, 
ведь природа СКФо, как и экология дру-
гих мест, подвергается большому испы-
танию по причине большого объема выхлопных газов. Преобладание электро-
мобилей на наших улицах было бы большой удачей для нынешних и будущих 
поколений людей.

а пока специалисты аналитического агентства «аВТоСТаТ» сообщают, что 
на 1 января 2020 года в нашей стране насчитывалось 6,3 тыс. электромобилей. 
Как отмечают эксперты агентства, это составляет всего лишь 0,014% от общего 
парка легковых машин в рФ. львиная доля (83%) всех электрокаров в россии 
представлена одной моделью – Nissan Leaf. На начало нынешнего года зареги-
стрировано немногим более 5,2 тыс. экземпляров этой модели. Четверть всех 
электрокаров в стране «прописана» в Приморском крае и Иркутской области 
(980 и 657 шт. соответственно). Москва по этому показателю только третья – на 
1 января в российской столице насчитывалось 594 легковых электромобиля. В 
пятерку крупнейших региональных парков таких транспортных средств также 
попадают Хабаровский (477 шт.) и Краснодарский (462 шт.) края. 

Согласно мониторингу дорожных служб только по нашему  республиканско-
му участку федеральной трассы «Кавказ» за сутки проезжает около 25 тысяч 
транспортных единиц. Понятное дело, на этом фоне количеству электромоби-
лей в стране – мизер. Этот сегмент автомобильного рынка надо развивать и 
развивать. 

У. УЛЕМОВ


